
11 февраля в рамках програм-
мы форума «Стратегии ускорения 
темпов строительства» Сибирской 
строительной недели прошло Рас-
ширенное заседание Правления 
Российского Союза строителей. 
Основными темами обсуждения ста-
ли повышение эффективности бюд-
жетных закупок в сфере проектиро-
вания и строительства, подготовка 
кадров и техническое регулирова-
ние строительной отрасли.

Во вступительном слове вице-
президент РСС Владимир Дедю-
хин констатировал, что в 2024 году 
завершился национальный про-
ект «Жилье и городская среда». 
За шесть лет реализации проекта 
в России построено около 500 млн 
кв. метров нового жилья, расселе-
но и снесено более 11 млн кв. ме-
тров аварийного жилья, в регио-
нах выполнен большой объем бла-
гоустройства. На смену завершив-
шемуся нацпроекту в 2025 пришел 
новый: «Инфраструктура для жиз-
ни». Обрела практический статус 
и взаимосвязь со схемой расселе-
ния Стратегия пространственного 
развития страны. Больше внима-
ния стало уделяться кадровому во-
просу; сегодня в строительной от-
расли РФ занято около 6,5 млн че-

ловек, а к 2035 году для выполне-
ния всех стоящих перед отраслью 
задач это число должно быть уве-
личено до 7,3 млн. Особое внима-
ние при этом необходимо уделить 
подготовке рабочих кадров, специ-
алистов среднего звена; уже сейчас 
в этом направлении действует про-
грамма «Профессионалитет».

«Прошедшая шестилетка (реа-
лизации нацпроекта «Жилье и го-
родская среда») для всех нас ока-
залась очень насыщенной. И сле-
дующие шесть лет обещают быть 
не менее плодотворными. Реко-
мендую коллегам настраиваться 

на то, что работы меньше не ста-
нет», — обратился к собравшимся 
губернатор Новосибирской обла-
сти Андрей Травников.

По объему финансирования, 
по объему строительства в рамках 
национальных проектов Новосибир-
ская область входит в первую де-
сятку среди регионов России и за-
нимает первое место в СФО. Сохра-
няется лидерство в сфере жилищ-
ного строительства (за 2023 год был 
введен рекордный объем — свыше 
3 млн кв. метров, за 2024-й — бо-
лее 2,5 млн кв. метров). Кроме 
того, как напомнил Андрей Трав-

ников, в эти же годы параллельно 
нацпроектам в области были запу-
щены свои, региональные целевые 
программы по строительству совме-
щенного служебного жилья для ра-
ботников бюджетной сферы, жи-
лья для детей-сирот, строительству 
малоформатных объектов спорта 
и объектов здравоохранения пер-
вичного звена.

«В то же время, большие объ-
емы строительства «подсветили» 
и многие проблемы, — подчеркнул 
губернатор. — В их числе — сла-
бость подрядчиков и проектиров-
щиков (хороших исполнителей 

хватало не всем, и не на все объ-
екты). Добавили забот пандемий-
ные ограничения, внешнеэкономи-
ческие вызовы, санкционное дав-
ление и возникшие в связи с ним 
трудности с импортозамещением. 
В итоге не все проекты удавалось 
воплотить легко, в срок, что-то при-
шлось реализовывать через строи-
тельный подвиг, в режиме ручного 
управления».

По оценке Андрея Травникова, 
многие проблемы возникали так-
же из-за неготовности заказчика 
бюджетного строительства к таким 
объемам. «Не случайно за послед-
ние два года в Новосибирской об-
ласти было принят ряд мер в целях 
улучшения управления бюджетны-
ми стройками — в виде проведе-
ния обучающих мероприятий, уси-
ления кадрового состава, унифи-
кации органов администрирования 
стройки в муниципалитетах, фор-
мализации требований к земель-
ным участкам, введения типовых 
технических заданий и механиз-
ма согласования техзаданий с Го-
сударственной экспертизой, экс-
пертного сопровождения проек-
тов», — отметил губернатор.
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7 февраля в Большом зале мэ-
рии Новосибирска состоялось со-
вещание по итогам работы Депар-
тамента строительства и архитек-
туры в 2024 году и определению 
основных задач на 2025 год. В ме-
роприятии приняли участие мэр Но-
восибирска Максим Кудрявцев, за-
меститель губернатора Новосибир-
ской области Роман Теленчинов, 
вице-президент Российского Со-
юза строителей, координатор НО-
СТРОЙ и НОПРИЗ в Сибирском фе-
деральном округе Максим Федор-
ченко, депутаты Законодательного 
собрания Новосибирской области 
и Совета депутатов Новосибирска, 
руководители структурных подраз-
делений мэрии, а также финансо-
вых, строительных, проектных и ре-
сурсоснабжающих организаций.

Результаты работы строителей 
в минувшем году высоко оценил 
Максим Кудрявцев.

«Строительная отрасль — одна 
из важнейших в городе. Она зада-
ёт темп экономического развития 
и формирует архитектурный об-
лик Новосибирска. Можно уверен-
но сказать, что департамент стро-
ительства и архитектуры мэрии 
в 2024 году справился с постав-
ленными задачами. Введено более 
1,5 млн кв. метров жилья — циф-
ра очень достойная. Уже на про-
тяжении целого ряда лет мы дер-
жим этот показатель на уровне бо-
лее миллиона, и на 2025 год пла-
нируем ввести 1,3 млн кв. метров 
жилых площадей. Продолжаем 
заниматься работой по програм-
ме комплексного развития терри-
торий, вводим социальные объек-
ты. Занимаемся программой пе-
реселения из ветхого и аварийно-

го жилья, рассчитываем на феде-
ральную поддержку, но при этом 
используем все имеющиеся меха-
низмы, — отметил мэр Новосибир-
ска. — Из ключевых объектов про-
шлого года я хочу выделить стро-
ительство школ. Мэрия полностью 
справилась с поставленной зада-
чей. Ввели в строй 185-й лицей 
в Октябрьском районе, 57-ю шко-
лу в Дзержинском районе, здание 

для начальной школы 9-го лицея 
на ул. 1905 года».

Глава города подчеркнул, что 
благодаря взаимодействию с за-
стройщиками удаётся восполнять 
нехватку социальных объектов. 
В 2024 году на внебюджетные сред-
ства было построено два детских 
сада, которые были переданы за-
стройщиками муниципалитету для 
последующего содержания.

Более подробно об итогах 
2024 года в сфере строительства, 
архитектуры и жилищной политики, 
а также задачах на 2025 год расска-
зал заместитель мэра — начальник 
департамента строительства и ар-
хитектуры мэрии города Новоси-
бирска Евгений Улитко.
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ПОВЫСИТЬ КАЧЕСТВО 
ТЭО, «ОТВЕТИТЬ 
НА ИНФЛЯЦИЮ»

Говоря об итогах 2024 года, заместитель 
министра строительства РФ Сергей Музы-
ченко особо отметил переход на ресурсно-
индексный метод ценообразования, кото-
рый в минувшем году был успешно завер-
шен: все 85 субъектов РФ перешли на РИМ. 
С использованием РИМ сегодня исполняют-
ся тысячи контрактов. Уже наработана опре-
деленная практика, и очевидно, что благода-
ря переходу на РИМ появилась возможность 
для очень многих объектов определить бо-
лее точную и объективную цену.

Тем не менее, не всё безупречно, и в сфе-
ре ценообразования и капитальных вложений 
в строительстве еще многое предстоит пере-
осмыслить и усовершенствовать.

Первое — предполагается качественно 
повысить уровень подготовки технических 
заданий на проектирование (тем более что 
от этого зависит не только стоимость проек-
та, но и общий успех его реализации).

«Мы уже подготовили законопроект 
о технико-экономическом обосновании 
(ТЭО), сейчас он проходит этап внутренне-
го согласования в Минстрое, — рассказал 
Сергей Музыченко. — Надеюсь, внесем его 
на рассмотрение Госдумы в осеннюю сессию. 
После принятия законопроекта ТЭО, по сути, 
обретет статус «нулевого этапа» проектирова-
ния. И на этой стадии к работе будут привле-
каться проектные компании, которые грамот-
но скорректируют технико-экономические по-
казатели объекта, «привяжут» его к конкрет-
ному земельному участку, определят опти-
мальный конструктив. Всё это поможет бо-
лее точно и справедливо оценить стоимость 
будущего объекта».

Второе направление — создание более 
чуткой системы учета инфляционных рисков. 
Строительная отрасль сильно зависит от этих 
рисков; если проект реализуется 2–3 года 
(что не редкость), за счет разницы между 
прогнозной и фактической инфляцией раз-
ница между зафиксированной в контракте 
и реальной ценой работ может достигать де-
сятков процентов.

Чтобы преодолеть эту проблему, в про-
шлом году Минстрой совместно с Росстатом 
и Минэкономразвития разработал агрегиро-
ванные индексы-дефляторы. В этом году Ми-
нэконом должен начать публиковать эти ин-
дексы. Индексы сформированы для четы-
рех групп объектов — социальной инфра-
структуры, дорог, промышленности и маги-
стральных инженерных сетей. Эти индексы 
более точны в сравнении с едиными индек-
сами по строительству, которые реагируют 
на цены по принципу «в среднем по больни-
це». «Кроме того, сейчас мы в целом прора-
батываем с коллегами из финансового бло-
ка применение «формульной цены», — до-
бавил замминистра. — Первым этапом это-
го применения является как раз уже упомя-
нутая разработка агрегированных дефлято-
ров применительно к каждому типу объек-
тов. Вторым этапом должно стать принятие 
изменений в законодательстве, которые по-
зволят ежегодно пересчитывать стоимость 
контрактов в зависимости от уровня факти-
ческой инфляции, определяемого с учетом 
этих индексов-дефляторов.

ЧТОБЫ ТЕХРЕГУЛИРОВАНИЕ 
НЕ ТЯНУЛО СТРОЙКУ 
КО ДНУ

Руководитель Федерального агентства 
по техническому регулированию и метро-
логии (Росстандарт) Антон Шалаев в реше-
нии общей комплексной задачи повышения 
эффективности строительства (и через по-
вышение производительности труда, и через 
внедрение инноваций) ключевую роль отвел 
выверенному техническому регулированию. 
В связи с этим он высоко оценил иницииро-
ванную несколько лет назад Минстроем РФ 
работу по отказу от устаревших норм и стан-
дартов, которые, вместо того чтобы обеспечи-
вать безопасность стройки, тянули ее назад. 
«Была проделана действительно огромная 
работа по обновлению нормативной базы, 
вследствие чего за период с 2019 по 2025 год 
«средний возраст» стандартов в строитель-
ной отрасли снизился более чем вдвое, — 
рассказал Антон Шалаев. — А раньше там 
действовали нормы и 20-летнего, и 30-летне-
го «возраста». Сейчас мы пришли к тому, что 
общее количество стандартов в строительной 
отрасли (ГОСТы, Своды правил) составляет 
чуть больше 2 тысяч. И (хотя это всё равно 
много!) большая часть из них — документы 
добровольного применения».

По сведениям Антона Шалаева, в соответ-
ствии с утвержденной программой стандар-
тизации на 2025 год, предстоит разработать 
и обновить 429 документов — ГОСТов и сво-
дов правил в сфере строительства. «Это ре-
кордное количество!», — подчеркнул глава 
Росстандарта, сделав дополнительный ак-
цент на важности разрабатываемых доку-
ментов: они, в частности, касаются энергоэф-
фективности строительных материалов и из-
делий, вопросов «зеленого» строительства, 
формализации требований к новым материа-
лам и изделиям, строительства транспортной 
инфраструктуры, и т. д. «А в 2024 году у нас 
вышли актуальные стандарты в сфере мо-
дульного строительства, — напомнил Антон 
Шалаев. — Также в минувшем году появились 
первые стандарты по технологиям информа-
ционного моделирования. Всё это в комплек-
се повышает эффективность строительства».

Дополнительно коснувшись вопроса обе-
спечения должного качества стройматери-
алов, глава Росстандарта подчеркнул, что 
здесь мало ввести нужные стандарты и ре-
гламенты — нужно еще и обеспечить долж-
ный контроль их исполнения. В связи с этим 
он напомнил: с сентября 2024 года по сен-
тябрь 2026 года, на основании постановле-
ния Правительства РФ от 28 августа 2024 г. 
№ 1154, организовано проведение экспери-
мента по осуществлению федерального го-
сударственного контроля (надзора) за со-
блюдением требований в отношении отдель-
ных видов стройматериалов, в числе кото-
рых — цемент, сухие строительные смеси, 
кабельно-проводниковая продукция, радиа-
торы и конвекторы.

Эксперимент призван удалить с рынка 
не отвечающую нормативным требованиям 
продукцию (сегодня, по разным оценкам, 
только на рынке кабельно-проводниковой 
продукции доля контрафакта и фальсифика-
та достигает 20 процентов), обеспечить без-
опасность находящихся в обороте материа-
лов и изделий. Контрольная функция при ис-
полнении постановления возложена на Рос-
стандарт. Антон Шалаев отметил, что работа 

по реформированию технического регулиро-
вания ведется в сотрудничестве с профессио-
нальными объединениями строителей, благо-
даря усилиям которых в состав технических 
комитетов, занимающихся стандартами, вош-
ли все участники строительного процесса.

ОБОСНОВАНИЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ: НОВЫЕ 
ВАРИАНТЫ

«Совместно с Росстандартом в 2024 году 
мы доработали и вынесли на внутригосудар-
ственное согласование проект технического 
регламента «О безопасности строительных 
материалов и изделий, — ракссказал Сергей 
Музыченко. — Все страны Евразийского эко-
номического союза должны высказать свою 
позицию. Это документ, который позволит 
нам повысить качество строительных мате-
риалов на территории России и стран ЕАЭС, 
обеспечить добросовестную конкуренцию, 
поможет очистить рынок от контрафактной 
и фальсифицированной продукции, а также 
откроет границы ЕАЭС для беспрепятствен-
ной торговли материалами».

Еще одна важная работа в части техни-
ческого регулирования — принятый в 2023 
году и вступивший в действие с 1 сентября 
2024 года технический регламент «О безопас-
ности зданий и сооружений». Одним из клю-
чевых нововведений данного регламента яв-
ляется вводимая им возможность подтверж-
дения безопасности принятых проектных ре-
шений через стандарты организаций, прошед-
ших соответствующую экспертизу, а также че-
рез обоснование этих решений главным ин-
женером проекта. Соответствующая практика 
уже нарабатывается, уже отправлены на со-
гласование в Технический комитет стандар-
ты организаций, уже есть направленные в ор-
ганы экспертизы обоснования безопасности. 
«В отличие от специальных технических усло-
вий, здесь подход совсем другой. Здесь не-
возможно директивно назначить какое-то от-
клонение от какой-то нормы — но обязатель-
но нужно обосновать то проектное решение, 
которое либо принимает ГИП, либо обосно-
вывает стандарт организаций. Этот механизм 

нацелен на то, чтобы в первую очередь сти-
мулировать специалистов применять норму 
свода правил и ГОСТа, а не работать в угоду 
экономическим аргументам по снижению сто-
имости, а также он ориентирован на обеспе-
чение гибкости проектных решений», — под-
черкнул замминистра.

Комментируя проблему подготовки ка-
дров, Сергей Музыченко напомнил, что Мин-
строй теперь уполномочен на разработку ти-
повых образовательных программ — в про-
шлом году был принят соответствующий за-
конопроект, в этом году Минстрой уже гото-
вится к этой работе («весной ее уже долж-
ны «поставить на рельсы»).

ПОЧЕМУ НЕ ПРОХОДЯТ 
НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

«Для нас подготовка кадров — это клю-
чевая задача, — подчеркнул замминистра. — 
Мы понимаем, что сегодня наша строитель-
ная отрасль сильно зависит от ручного тру-
да (это общая проблема для многих стран). 
С этой проблемой связан и вопрос низкой 
производительности труда. На решение ка-
дровых проблем нацелена принятая Концеп-
ция подготовки кадров в строительной от-
расли. Задачи здесь делятся на два блока. 
Первый — оставить, сохранить в профессии 
тех, кто в нее уже пришел (особенно это ка-
сается средних специальных учебных заве-
дений). И второй блок задач связан с повы-
шением производительности труда — повы-
шением автоматизации, совершенствовани-
ем управления и т. д. Без повышения произ-
водительности никак не обойтись, поскольку 
существенного количественного увеличения 
притока кадров, особенно сегодня, в усло-
виях острой конкуренции с промышленным 
сектором, строительной отрасли ожидать 
не приходится.

Заместитель председателя Комитета Гос-
думы по экономической политике Артем Ки-
рьянов согласился с особой важностью во-
проса повышения производительности тру-
да, подчеркнув, что такое повышение невоз-
можно без внедрения новых технологий, по-
могающих повысить эффективность произ-
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Заказчики должны стать сильнее, подрядчики — надежнее
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водства при одновременном снижении чис-
ленности необходимых работников. В каче-
стве примера он привел использование ад-
дитивных технологий — 3D-печати в стро-
ительстве. «Казалось бы, мы неплохо по-
нимаем, как это работает, и готовы приме-
нять технологию. Но при ближайшем рас-
смотрении выясняется, что есть проблема: 
мы не можем обеспечить поставку для стро-
ительной 3D-печати цементной смеси, по од-
нородности и стабильности состава отвечаю-
щей требованиям данной технологии. У нас 
даже требования стандарта ниже, — рас-
сказал Артем Кирьянов. — И получается, 
наши строители, вместо того чтобы полу-
чить 40-процентный рост производительно-
сти за счет 3D-печати, вынуждены вообще 
отказываться от ее применения».

ГОСЭКСПЕРТИЗА «ДЕРЖИТ 
РУКУ НА ЦИФРОВОМ 
ПУЛЬСЕ»

С точки зрения начальника ФАУ «Глав-
госэкспертиза России» Игоря Манылова, 
ключевой проблемой современной стройки 
является слабый заказчик — «слабый хозя-
ин», и это тянет за собой большинство дру-
гих проблем. Созданная к настоящему време-
ни Единая цифровая платформа экспертизы, 
среди прочего, помогает «хозяину стройки» 
стать сильнее, формируя мягкую, не админи-
стративную, цифровую вертикаль управления.

Игорь Манылов напомнил о государствен-
ной задаче: в целях модернизации строитель-
ной отрасли и повышения качества строитель-
ства обеспечить переход к системе управле-
ния жизненным циклом объектов строитель-
ства. По убеждению Игоря Манылова, этой 
цели невозможно полноценно достичь в рам-
ках одного отдельного ведомства, тут нуж-
на работа всех заинтересованных структур. 
Для решения общей задачи Гавгосэксперти-
за, среди прочего, сделала ставку на разра-
ботку классификаторов данных и внедрение 
машиночитаемых форматов, создание плат-
форменных решений, интеграцию данных 
и процессов, создание цифровых сервисов. 
Благодаря этим усилиям 65% состава про-
ектной документации линейного объекта пе-
реведено в машиночитаемый вид, создано 3 
платформы поддержки процессов проектиро-
вания, экспертизы, строительства и 18 сер-
висов поддержки заказчиков и других участ-
ников инвестиционно-строительного цикла. 
Упомянутая выше Единая цифровая платфор-
ма экспертизы, созданная на основе облач-
ных решений, позволяет автоматизировать 
все основные этапы и процедуры эксперти-
зы. Платформа к настоящему времени объ-
единила 115 организаций, 65546 пользовате-
лей, 202550 проектов. По сведениям Игоря 
Манылова, единая платформа обеспечивает 
извлечение и обработку данных с использо-
ванием искусственного интеллекта, а также 
визуализацию трехмерных моделей. Из но-
вых «умений», которым специалисты Главго-
сэкспертизы «научили» свою единую цифро-
вую платформу совсем недавно, Игорь Маны-
лов упомянул интеграцию с реестрами Наци-
онального объединения изыскателей и про-
ектировщиков, обработку машиночитаемых 
доверенностей и автоматический контроль 
проектно-сметной документации на соответ-
ствие машиночитаемым форматам.

Также важным подспорьем для отрас-
ли стал Единый государственный реестр за-
ключений экспертизы проектной документа-
ции объектов капитального строительства; 
сегодня число разделов реестра перевали-
ло за 470 тысяч. 

Помощник министра строительства 
и ЖКХ РФ, ответственный секретарь Обще-
ственного совета при Минстрое РФ Светла-
на Кузьменко в контексте дискуссии о ка-

дровой проблеме рассказала об иницииро-
ванном Общественным советом при Минстрое 
РФ проекте «Я — строитель будущего». По ее 
словам, проект, призванный популяризовать 
профессию строителя среди молодежи, по-
явился в 2017 году — «не по указу», рабо-
тал и продолжает работать без какого-либо 
бюджетного финансирования, за счет вло-
жений инициаторов, входящих в Обществен-
ный совет. В рамках проекта проводятся те-
матические детские конкурсы и киберспор-
тивные чемпионаты, экскурсии на предприя-
тия и в музеи строительной отрасли и ЖКХ, 
организуется участие молодежи в профиль-
ных форумах, и т. д.

ПРО «ВОДУ, СОЛОД 
И СОВЕСТЬ ПИВОВАРА»

Президент Национального объедине-
ния строителей Антон Глушков, возвраща-
ясь к разговору о повышении эффективности 
государственных закупок, вначале вспомнил 
шутку про рецепт идеального пива: вода, со-
лод и немного совести. По аналогии с этим 
рецептом ответ на вопрос, что же нужно для 
повышения эффективности госзакупок, ока-
жется простым: нужны хороший заказчик, хо-
роший подрядчик и немного совести, конста-
тировал президент НОСТРОЙ.

«Мы должны понимать, что заказчик тоже 
должен принимать активное участие в рабо-
те, а не только обеспечивать финансирование 
объектов строительства, — подчеркнул Ан-
тон Глушков. — И первая задача здесь — на-
полнение ФГИС ЦС. Стоит сказать, что Ново-
сибирская область в части наполнения ФГИС 
ЦС — абсолютный лидер как по количеству 
ресурсов, так и по количеству производите-
лей. Наполнение ФГИС ЦС здесь составля-
ет 53 процента. Для сравнения: средний по-
казатель (наполнения ФГИС ЦС по стране) 
по количеству ресурсов — 10%. Напомню: 
наполнение ФГИС ЦС актуальными сведени-
ями дает возможность достоверно формиро-
вать начальную максимальную цену контракта 
и вовлекать в процесс ценообразования ре-
гиональных поставщиков и производителей».

Антон Глушков указал на еще один про-
блемный аспект, который касается НМЦК. 
«Мы, к сожалению, стали фиксировать всё 
больше случаев, когда заказчик, испытывая 
дефицит средств бюджета, при определении 
НМЦК ссылается на ту стоимость, на которую 
объект получил подтверждение достоверно-
сти в госэкспертизе — но в ценах какого-то 
другого периода, например, годичной давно-
сти, — отметил президент НОСТРОЙ. — Меж-
ду тем, если сравнить индексы, которые у нас 
меняются от года к году, то можно увидеть, 
что строительная инфляция составляет мини-
мум 15 процентов за год. И подобная «опти-
мизация» приводит к тому, что объявленной 
в ходе торгов начальной максимальной цены 
контракта в принципе недостаточно для сво-
евременного и качественного выполнения ра-
бот (а ведь в ходе торгов эта цена еще по-
нижается)».

НОСТРОЙ ПОМОЖЕТ 
ПОДРЯДЧИКАМ ОЦЕНИТЬ 
ЗАКАЗЧИКОВ

В целях поддержки подрядчиков, кото-
рые хотят участвовать в государственных 
и муниципальных торгах, НОСТРОЙ разра-
ботал сервис, позволяющий оценить доста-
точность предлагаемых заказчиком средств 
для реализации того или иного объекта. Но-
восибирская область стала пилотным регио-
ном «обкатки» нового сервиса. Поэтому все 
проекты, которые в ближайшее время будут 
выставлены Новосибирской областью на кон-
курсы по выбору подрядчиков, можно прове-
сти через данный сервис, и любой потенци-
альный подрядчик сможет оценить свои воз-

можности полноценного выполнения обяза-
тельств по контракту.

В условиях высокой инфляции (9% 
за 2024 г. вместо «плановой» 5,1%) актуаль-
ная задача, по убеждению Антона Глушко-
ва — сделать объекты госзаказа финансово 
привлекательными для подрядчиков, не допу-
стить отрицательного экономического резуль-
тата их работы. «Если исходить из ресурсно-
технологических моделей, рентабельность 
подрядной организации сегодня не превы-
шает 6–7 процентов, и индексы-дефляторы 
не покрывают фактической инфляции», — до-
бавил президент НОСТРОЙ, напомнив о по-
зитивном опыте использования постановле-
ния № 1315, выпущенного правительством 
для индексации стоимости действующих кон-
трактов. Такая мера поддержки по-прежнему 
необходима.

Президент НОСТРОЙ выразил беспокой-
ство слабым освоением технологий информа-
ционного моделирования. «Наш анализ теку-
щих закупочных процедур в России говорит 
о том, что хотя упоминание о необходимости 
применения ТИМ и фиксируется в 70% стро-
ительных контрактов, описание инфомодели 
имеется только в 30% контрактов», — сооб-
щил Антон Глушков. Между тем, внедрение 
ТИМ ориентировано на повышение качества 
и эффективности строительства. Поэтому 
формирование библиотек данных и лучших 
практик по заданиям на проектирование — 
совместная задача бизнеса и государствен-
ных заказчиков.

НОСТРОЙ ПОМОЖЕТ 
ЗАКАЗЧИКАМ ОЦЕНИТЬ 
ПОДРЯДЧИКОВ

Учитывая, что качество подрядных ра-
бот связано и с качеством материалов, НО-
СТРОЙ в 2024 году трансформировал ката-
лог импортозамещения в каталог добросо-
вестных исполнителей. Здесь любой заказ-
чик может проверить наличие лабораторных 
подтверждений заявленных характеристик 
того или иного материала, а также разместить 
оферту о намерении приобрести материалы.

Но в первую очередь качество работ за-
висит от надежности строительной органи-
зации. Критериев для выбора подрядчиков 
в торгах пока недостаточно, отметил глава 
НОСТРОЙ; среди них отсутствуют специали-
зация, добросовестность, опыт реализации 
аналогичных объектов. Для решения про-
блемы Национальным объединением стро-
ителей создана автоматизированная инфор-
мационная система оценки опыта и деловой 
репутации юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей в строительстве (си-
стема рейтингования). Она содержит ин-
формацию об опыте аналогичных контрак-
тов, данные о претензиях со стороны ад-
министративных органов и налоговых орга-
нов. По словам Антона Глушкова, накануне 
система рейтингования была представлена 
на совещании в Минстрое РФ, и глава мини-
стерства Ирек Файзуллин отметил необхо-
димость ее внедрения. Сегодня НОСТРОЙ 
готов предоставить руководителям субъек-
тов РФ доступ для входа в систему рейтин-
гования подрядчиков; это поможет оценить 
потенциального контрагента до заключения 
подрядного договора.

КАДРЫ: ХРАНИТЕ ТО, 
ЧТО ИМЕЕТЕ

Касаясь кадровой проблемы, президент 
НОСТРОЙ отметил снижение потребности 
в работниках, связанное с сокращением объ-
емов строительства. В этих условиях первоо-
чередной задачей становится не увеличение 
численности кадров, а удержание существу-
ющих специалистов и сбалансированная за-
грузка мощностей на основе реальных по-
требностей.

Полезным опытом Антон Глушков считает 
открытие на базе Новосибирского государ-
ственного архитектурно-строительного уни-
верситета корпоративной кафедры НОСТРОЙ, 
где лучшие студенты последнего курса обу-
чаются по программе «Контроль и управле-
ние качеством в строительстве». Они полу-
чают повышенную стипендию, им гарантиро-
вано трудоустройство в региональных строи-
тельных компаниях региона.

«В 2024 году состоялся первый выпуск. 
Это хорошая практика, когда работодатель 
фактически формирует элитный состав ИТР 
для своих компаний», — рассказал Антон 
Глушков. Он добавил, что НОСТРОЙ уделя-
ет особое внимание повышению роли сред-
него профессионального образования (СПО) 
в подготовке кадров. Для этого в 2023 году 
создан Консорциум СПО в сфере строитель-
ства. Президент НОСТРОЙ призвал ссузы си-
бирских регионов присоединяться к рабо-
те по совершенствованию отраслевого об-
разования.

В завершение Антон Глушков остановил-
ся на важности профессиональной подготов-
ки сметчиков, от которых зависит формиро-

вание верной цены строительных контрак-
тов. Он сообщил о создании НОСТРОЙ про-
фессионального реестра сметчиков и при-
звал работодателей использовать данный 
сервис для актуализации компетенций сво-
их специалистов.

ПРИСПОСОБИТЬ 
ГРАДКОДЕКС ПОД 
ИЖС, СОЗДАТЬ РЕЕСТР 
«СУПЕРГИПОВ»

Президент Национального объединения 
изыскателей и проектировщиков Анвар Ша-
музафаров в своем выступлении, среди про-
чего, отметил как давний негативный тренд 
маленькую площадь подавляющего большин-
ства вводимых в России квартир — у объек-
тов индивидуального жилищного строитель-
ства площадь намного больше, а рыночная 
стоимость меньше. Объективно получает-
ся, что современные многоквартирные дома 
плохо способствуют решению государствен-
ной задачи по укреплению семьи и повы-
шению рождаемости: в них слишком тесно. 
По убеждению президента НОПРИЗ, сегод-
ня надо всеми силами способствовать раз-
витию ИЖС. Но для этого нужно внести ряд 
поправок в Градостроительный кодекс, кото-
рый сегодня в буквальном смысле «заточен» 
под многоквартирное строительство. В част-
ности, региональным властям надо дать боль-
ше полномочий для реализации на своем 
уровне земельной политики, ориентирован-
ной на ИЖС «Сейчас все полномочия по вы-
делению земли под ИЖС находятся в руках 
муниципалитетов», — указал на дисбаланс 
Анвар Шамузафаров.

Также необходимо внести ряд изменений 
в законодательство в части регулирования от-
ветственности застройщика или технического 
заказчика. По сведениям Анвара Шамузафа-
рова, если проанализировать отрицательные 
заключения экспертизы на проектную доку-
ментацию, то выяснится, что нередко низкое 
качество проектной продукции спровоцирова-
но низким качеством исходно-разрешительной 
документации и технических заданий, предо-
ставлять которые должен заказчик. «У нас 
роль заказчика прописана в основном в Граж-
данском кодексе, а нужно более детально 
прописать его роль и ответственность в ко-
дексе Градостроительном, — подчеркнул Ан-
вар Шамузафаров. — В частности, потребу-
ется сформировать и зафиксировать квали-
фикационные требования к заказчику». Ан-
вар Шамузафаров одобрил практику Новоси-
бирской области, где принято решение прове-
рять качество исходно-разрешительной доку-
ментации и технических заданий на проекти-
рование силами Госэкспертизы.

Важной инициативой Анвар Шамузафа-
ров назвал создание силами НОПРИЗ реестра 
уполномоченных судебных экспертов в стро-
ительной отрасли. Сейчас, по сведениям пре-
зидента НОПРИЗ, судебные споры нередко 
затягиваются из-за того, что суды не знают, 
на какой экспертный орган, на оценку како-
го эксперта им следует опереться при опре-
делении судебного решения.

Также, по словам президента Националь-
ного объединения, в активной разработке 
у НОПРИЗ сегодня находится создание рее-
стра «СуперГИПов», которые будут уполно-
мочены обосновывать безопасность уникаль-
ных инженерно-технических решений, выхо-
дящих за рамки действующих нормативов.

КОНТРАКТЫ: РАСТОРЖЕНИЕ 
ПО-РОССИЙСКИ

Начальник Управления контроля разме-
щения государственного заказа ФАС Рос-
сии: Ольга Горбачева кратко остановилась 
на оптимизации процессов расторжения го-
сударственного контракта и защиты интере-
сов заказчика в строительной сфере.

«Не секрет, что почти половина госу-
дарственного заказа в России приходится 
на строительные контракты, — сообщила 
Ольга Горбачева. — Безусловно, всем участ-
никам хочется, чтобы абсолютно все кон-
тракты завершались успешным исполнени-
ем всех обязательств. Тем не менее, в стро-
ительной отрасли процент расторгнутых го-
сударственных контрактов составляет 15 про-
центов в количественном исчислении и 8 про-
центов — в денежном».

При этом подрядчику расторжение кон-
тракта грозит попаданием в реестр недобро-
совестных поставщиков. Чтобы у подрядчи-
ка появился инструмент для защиты от рас-
торжения, ФАС, по словам Ольги Горбачевой, 
предлагает внести в 44-ФЗ регламент для вы-
явления недостатков в проектно-сметной до-
кументации, использованной при подготовке 
контракта, и порядок возможных действий, 
чтобы подрядчик смог исправить эти небла-
гоприятные исходные условия и в конечном 
итоге достроить объект. 

Записал Александр Русинов 
Фото — Максим Ретивых
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РАЗВИВАТЬ ГОРОД КОМПЛЕКСНО
Состоялось итоговое совещание Департамента 
строительства и архитектуры мэрии Новосибирска
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РАСТЕТ ОБЕСПЕЧЕННОСТЬ 
ЖИЛЬЕМ

По сведениям заместителя мэра — на-
чальника Департамента строительства и ар-
хитектуры мэрии города Новосибирска Ев-
гения Улитко, объем строящегося жилья 
(строительного задела) в городе по состоя-
нию на 1 января составил 3,9 млн кв. метров. 
За 2024 год в столице Сибирского федераль-
ного округа было выдано всего 210 разреше-
ний на строительство, из них на (многоквар-
тирное) жилье — 73 шт. в общей сложности 
на 1 млн 226 тыс. кв. метров жилья; для срав-
нения, те же показатели за 2023 год: 227 шт. , 
68 шт. 1 млн 34 тыс. кв. метров.

Набирает обороты комплексное развитие 
территорий. По информации Евгения Улитко, 
к настоящему времени в Новосибирске за-
ключено 14 договоров о КРТ общей площа-
дью земельных участков 43,19 га. В том чис-
ле 9 договоров — КРТ жилой застройки, без 
торгов (24,9 га) и 5 договоров — КРТ по ини-
циативе правообладателей, с торгами (18,3 
га). В рамках этих договоров за счет средств 
застройщика расселяются 76 домов частно-
го сектора и 47 аварийных МКД, из которых 
подавляющее большинство, 43 дома — тоже 
расселяются за счет внебюджетных средств 
застройщика (к слову, 7 штук уже расселе-
ны), и оставшиеся 4 дома — за счет муници-
пального бюджета (это запланировано сде-
лать до 2027 года).

Растет обеспеченность жильем в расчете 
на одного новосибирца. По итогам 2024 года 
она достигла 30,2 кв. м. В 2023 году тот же 
показатель равнялся 29,5 кв. м, в 2022 году — 
28,4. Это выше, чем в среднем по Россий-
ской Федерации.

Общий градостроительный потенциал уже 
заключенных договоров о КРТ — более 830 
тыс. кв. метров, из них на 104 тыс. кв. метров 
уже выданы разрешения на строительство.

Среди ключевых задач 2025 года Евге-
ний Улитко назвал продолжение взаимодей-
ствия с Правительством Новосибирской об-
ласти в целях участия города в националь-
ных проектах, направленных на развитие со-
циальной инфраструктуры, а также продол-
жить работу с компаниями, занимающимися 
жилищным строительством — также в це-
лях развития социальной инфраструктуры, 
но уже за счет внебюджетных источников.

НОВОСИБИРСКИЕ 
ЗАСТРОЙЩИКИ ЛЮБЯТ 
ВЫСОКОЕ

Об объёмах ввода в эксплуатацию объ-
ектов капитального строительства в 2024 
году доложила начальник управления 
архитектурно-строительной инспекции мэ-
рии Новосибирска Ирина Бокова. Она де-
тализировала информацию о строительстве 
жилья в городе. По ее сведениям, точная 
цифра годовой сдачи жилья-2024–1528190 
кв. метров, из них 1277716 кв. метров при-
ходится на 104 многоквартирных жилых 
дома и 250474 кв. метра — на 1273 объек-
та индивидуального жилищного строитель-
ства. По конструктивным решениям много-
квартирные дома разделились на три груп-
пы: 73% — каркасные, 22% — панельные 
и 5% — кирпичные.

Как выяснилось, застройщики Новосибир-
ска «предпочитают повыше»: 49% введенных 
в 2024 г. многоквартирных домов имеют этаж-
ность от 9 до 17 этажей, 32% — от 18 до 25 

этажей, 12% — выше 25 этажей; только 5% 
МКД — от 5 до 8 этажей, и лишь 2% приходит-
ся на «низкорослые» здания от 1 до 4 этажей.

Внутри упомянутых 104 многоэтажных до-
мов разместилось суммарно 24778 квартир, 
в том числе 13122 — однокомнатные (53%), 
8213 — двухкомнатные (33%), 3248 — трех-
комнатные (13%), и лишь 195 — четырехком-
натные (1%). Застройщики-лидеры по много-
квартирному жилищному строительству — 
«Брусника» (9,5% от общего объема вве-
денных МКД), «Расцветай» (9,4%), «Дискус» 
(7,2%), «Вира Строй» (6,3%), «Союз» (5,6%).

Ирина Бокова показала динамику средних 
площадей вводимых в Новосибирске квар-
тир за последние 4 года. Выяснилось, что 
в 2024 году средняя площадь новой кварти-
ры в столице СФО составила 51,6 кв. м (или 
47,1 кв. м — без учета балконов, лоджий 
и террас). Для сравнения: в 2023 году — 51,3 
(47,3), в 2022-м — 51,3 (46,9), в 2021-м — 53,2 
(48,3), в 2020-м — 52,9 (48,2). Этот показатель 
в Новосибирске мало отличается от средне-
российского (в 2024 году 48 кв. м, без учета 
балконов, лоджий и террас).

Согласно подсчетам Ирины Боковой, го-
довой ввод жилья в удельном выражении 
на душу населения в Новосибирске оказал-
ся выше, чем в среднем по России (0,94 кв. 
м и 0,74 кв. м соответственно).

Также в городе в 2024 году вводились 
в эксплуатацию апартаменты, но немно-
го: всего три объекта в общей сложности 
на 988 номеров (именно номеров, не квар-
тир) суммарной площадью 27,5 тыс. кв. ме-
тров. В то же время, апартаменты вполне 
могут более ярко «выстрелить», к приме-
ру, по итогам 2025 года, поскольку в стадии 
строительства сегодня находится 21 апарт-
объект на 10 тысяч номеров общей площа-
дью 320 тыс. кв. метров.

В числе задач УАСИ Новосибирска 
на 2025 год Ирина Бокова назвала продол-
жение работы над снижением процента от-
казов в выдаче разрешений на строитель-
ство и ввод в эксплуатацию ОКС, продолже-
ние работы по совершенствованию электрон-
ного взаимодействия со всеми участниками 
строительного процесса с увеличением доли 
оказания муниципальных услуг через портал 
«Госуслуги». Также в планах УАСИ — прора-
ботка совместно с профильными департамен-
тами мэрии системных решений по заверше-
нию строительства объектов, срок действия 
разрешений на строительство которых истек 
более пяти лет назад.

СОЦИАЛЬНАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА: 
ОБРЕМЕНЕНИЯ — 
В РАЗУМНЫЕ ПРЕДЕЛЫ

Максим Федорченко остановился на ак-
туальных вопросах и нововведениях в сфе-
ре комплексного развития территорий. Он на-
помнил о недавно принятом федеральном за-
коне от 26 декабря 2024 г. № 486-ФЗ, кото-
рый ввел ряд важных изменений в регламен-
тацию механизма КРТ, в том числе — изме-
нения, ранее инициированные деловой стро-
ительной общественностью Сибирского фе-
дерального округа.

Первая важная новелла упомянутого за-
кона касается установления обязанности 

по строительству объектов инфраструкту-
ры — теперь это строительство должно обе-
спечивать лицо, которое заключило договор 
о КРТ (речь идет о застройщике). «К сожале-
нию, в ходе работы над законом из его окон-
чательной редакции выпала строка о том, что 
строительство таких объектов может осу-
ществляться за счет собственных средств 
(застройщика), или за счет средств бюджет-
ной системы Российской Федерации, — от-
метил Максим Федорченко. — А это значит, 
что теперь на практике может возникнуть во-
прос: если нет прямой нормы, то можно ли 
использовать бюджетные средства на строи-
тельство инфраструктурных объектов, или их 
можно только выкупать за счет бюджетных 
средств?». Также, по оценке вице-президента 
Российского Союза строителей, сохраняется 
«белое пятно» в части определения конкрет-
ных видов объектов социальной инфраструк-
туры, ввод которых обязаны обеспечивать за-
стройщики. «На мой взгляд, это должны быть 
только ключевые, самые необходимые объек-
ты, которые больше всего нужны новоселам, 
а именно детские сады и школы», — подчер-
кнул Максим Федорченко. По его мнению, 
без должного законодательного урегулиро-
вания данного аспекта есть риск, что на за-
стройщиков начнут возлагать обременения 
и по строительству других видов муниципаль-
ных социальных объектов (например, боль-
ниц, библиотек и т. п.) — а это, в свою оче-
редь, неизбежно спровоцирует дополнитель-
ное увеличение стоимости квадратного ме-
тра жилья, и без того высокой.

РАССЧИТАТЬ 
ОБЕСПЕЧЕННОСТЬ

«В связи с упомянутой выше новеллой 
обретает особую значимость вопрос расче-
та обеспеченности каждой конкретной тер-
ритории социальными объектами, с учетом их 
прогнозной заполняемости», — указал пре-
зидент АСОНО. Ведь проекты КРТ — долгие, 
их полная реализация растягивается на 4, 5 
и более лет, и на фоне низкой рождаемо-
сти, в годы «демографических провалов» 
есть риск получить пустующие новые школы 
и детсады, на строительство и эксплуатацию 
которых будут зря уходить бюджетные сред-
ства. «Уже сейчас необходимо провести ком-
плексную оценку обеспеченности социальны-
ми объектами с учетом прогноза демографи-
ческой ситуации в целях уточнения расчетов 
загруженности таких объектов и выработки 
предложений по оптимизации нормативов 
градостроительного проектирования; прове-
сти аудит с целью выявления возможных ва-
риантов реконструкции действующих соци-
альных объектов с увеличением их вмести-
мости», — подчеркнул Максим Федорченко.

Кроме того, полезно будет проанализи-
ровать законодательство и опыт других ре-
гионов — с целью формирования реально-
го, понятного правового механизма участия 
застройщиков в создании объектов социаль-
ной инфраструктуры.

Максим Федорченко напомнил о недав-
но озвученном на собрании профессиональ-
ного делового сообщества строителей Ново-
сибирской области предложении о создании 
экспертной ассоциации девелоперов, кото-
рая возьмется за упомянутую работу; пред-
ложение одобрил губернатор Андрей Трав-

ников, началась его реализация. Максим Фе-
дорченко призвал руководство Минстроя Но-
восибирской области и Департамента стро-
ительства и архитектуры мэрии Новосибир-
ска поддержать ведущуюся работу. В итоге 
на рынке должны остаться только девелопе-
ры, способные реализовывать крупные и дол-
госрочные проекты комплексного развития, 
вовремя обеспечивая жилую застройку всей 
необходимой социальной инфраструктурой.

КРТ И ИНДИВИДУАЛЬНОЕ 
ЖИЛИЩНОЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВО

Вторая законодательная новелла, на ко-
торой также остановился Максим Федорчен-
ко, касается реализации проектов КРТ на тер-
риториях, занятых объектами ИЖС и дома-
ми блокированной застройки — такие воз-
можности теперь появились, они тоже про-
писаны в 486-ФЗ.

Следующим шагом законодателей, с точ-
ки зрения Максима Федорченко, должно 
стать предоставление права собственни-
кам домов ИЖС, находящихся в нормаль-
ном (не аварийном) техническом состоянии, 
выступать с инициативой о включении их за-
стройки в проекты комплексного развития 
территорий. «Они должны получить право 
за это проголосовать, по аналогии с правом, 
которое уже есть у жителей, собственников 
в многоквартирных жилых домах», — пояс-
нил вице-президент РСС.

Касаясь аспекта КРТ малоэтажной и низ-
коплотной застройки, Максим Федорченко 
указал, что такой застройки мало и в городе 
Новосибирске, и в Новосибирской агломера-
ции. Одна из главных причин низкого уров-
ня развития — в специфике инфраструктур-
ной нагрузки на жилищные проекты такого 
типа. «Следует сказать, что в себестоимо-
сти ИЖС инфраструктура — это в принципе 
важнейший фактор, важнейшая составляю-
щая; доля затрат на инфраструктуру в себе-
стоимости квадратного метра здесь может 
достигать 50 процентов, — отметил прези-
дент АСОНО. — И поэтому здесь нельзя при-
менять те же нормативы градостроительно-
го проектирования, которые действуют для 
многоквартирных домов. Здесь должны дей-
ствовать другие нормативы, разработанные 
с учетом видов и функций именно малоэтаж-
ной застройки. Например, отдельно по объ-
ектам, предназначенным для временного или 
сезонного проживания, отдельно — по объ-
ектам для постоянного проживания, по при-
городным поселкам, и т. д. На каждый из ви-
дов малоэтажной застройки должен рассчи-
тываться свой определенный объем инфра-
структуры — как в части обеспеченности, 
так и в части территориальной доступности». 
По мнению Максима Федорченко, описанный 
подход приемлем и при работе с площадками 
деградирующего ИЖС на территории круп-
ных городов — в тех случаях, когда жители 
расселяемых объектов ИЖС желают перее-
хать не в многоквартирные здания, а в новые 
собственные дома.

РЕГИСТРАЦИЯ ПРАВ И ДДУ 
ДОРОЖАЕТ

На некоторых итогах регистрации прав 
на недвижимость в 2024 году и на нововве-
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По данным Новосибирскстата, за 2024 
год регионами Сибирского федерального 
округа было введено в эксплуатацию сум-
марно 9878,7 тыс. кв. метров жилья, что со-
ставляет 98,8% от объема 2023 года.

В том числе Республика Алтай ввела 
223,8 тыс. кв. м (117,5% к объему 2023 года, 
2,3% от общего объема в округе), Респу-
блика Тыва — 340,9 тыс. кв. м (197,4%, 
3,5%), Республика Хакасия - 3 6 4 , 6 
тыс. кв. м (97,8%, 3,7%), Алтайский край — 
875,4 тыс. кв. м (92,6%, 8,9%), Красноярский 
край — 1489,2 тыс. кв. м (91,3%, 15,1%), Ир-
кутская область — 1605,2 тыс. кв. м (107,7% 
16,2%), Кемеровская область — Кузбасс — 
933,0 тыс. кв. м (103,2%, 9,4%), Омская об-
ласть — 868,9 тыс. кв. м (117,0%, 8,8%), Том-
ская область — 547,6 тыс. кв. м (102,3%, 
5,5%), Новосибирская область — 2630,0 
тыс. кв. м (87,2%, 26,6%).

Согласно статистической информации, 
за 2024 год в столице Сибирского федераль-
ного округа организациями всех форм соб-
ственности и населением построено в об-
щей сложности 41499 квартир. Общая пло-
щадь введенных жилых помещений состави-
ла 2630 тыс. кв. метров, что на 12,8% ниже 
уровня 2023 года (здесь напомним, что в 2023 
году в регионе было введено 3016,3 тыс. кв. 

метров жилья — это самый высокий пока-
затель за всю историю наблюдений). Насе-
лением за счет собственных и привлечен-
ных средств построено 945 тыс. кв. метров 
общей площади жилых домов, что состави-
ло 35,9% от общего объема жилья, введен-
ного в 2024 году. По сравнению с предыду-
щим годом ввод индивидуального жилья уве-
личился на 5,2%.

Как показывают данные статистического 
учета, по абсолютному вводу жилья Ново-
сибирская область по-прежнему удержива-
ет лидирующие позиции среди регионов Си-
бирского федерального округа. В 2024 году 
на ее долю пришлось 26,6% всего введенного 
в эксплуатацию на территории округа жилья.

Новосибирскстат

итОги

фОРуМ

НА ПЕРВОМ МЕСТЕ — БЕЗ ИЗМЕНЕНИЙ
О жилищном строительстве в Сибирском федеральном округе

За 2024 год в России было введено в экс-
плуатацию 107,8 млн квадратных метров жи-
лья, из них более половины — 62,3 млн кв. 
метров — индивидуальными застройщика-
ми. Схожая пропорция отмечается и в Си-
бирском федеральном округе (9,87 млн кв. 
и 5,57 млн кв. м соответственно). Объем ИЖС 
растет от года к году, но вместе с ростом 
объемов ИЖС ярче проявляются слабые ме-
ста такого строительства: дефицит инфра-
структуры, низкое качество получаемых до-
мов, невзрачность создаваемой градостро-
ительной среды, и другие. Недавно открыв-
шаяся возможность финансировать и стро-
ить индивидуальное жилье в составе малоэ-
тажных жилых комплексов по 214-ФЗ, с ис-
пользованием счетов-эскроу, — не вызвала 
интереса у граждан: они по-прежнему пред-
почитают вести индивидуальное строитель-
ство стихийно.

Как помочь малоэтажной застройке стать 
на цивилизованные рельсы, сделать ее со-
временной, надежной и более доступной — 
решали участники сессии «Малоэтажная 
страна — регионы» в рамках форума «Стра-
тегии ускорения темпов строительства» Си-
бирской строительной недели.

По оценке модератора сессии, вице-
президента Российского Союза строителей 
Владимира Дедюхина, к настоящему вре-
мени в стране создана база для дальнейше-
го системного роста ИЖС. В частности, при-
няты изменения в 214-ФЗ о долевом строи-
тельстве, позволяющие осуществлять ИЖС 
в составе малоэтажных жилых комплексов, 
с 1 марта 2025 года вступает в действие фе-
деральный закон от 22 июля 2024 № 186, да-
ющий людям возможность строить индивиду-
альные дома с использованием счетов-эскроу 
по договорам с профессиональными подряд-

чиками. Есть данные соцопросов: более 70 
процентов граждан, помышляющих о новом 
жилье, мечтают о своем, индивидуальном 
доме. Наконец, есть более 50 трлн рублей, 
запасенных россиянами на депозитах, и ло-
гично было бы надеяться на частичное вовле-
чение этих накоплений в индивидуальную за-
стройку — но прежде нужно преодолеть не-
которые ее системные проблемы. В их чис-
ле вице-президент назвал нехватку инженер-
ной и социальной инфраструктуры в сочета-
нии с избыточными нормативными требова-
ниями по обеспечению такой инфраструкту-
рой, отсутствие региональных операторов, 
управляющих ИЖС (по аналогии с управлени-
ем проектами КРТ). «Региональные операто-
ры должны управлять земельным банком ин-
дивидуальной застройки, готовить докумен-
ты территориального планирования, обеспе-
чивать площадки инфраструктурой», — по-
яснил Владимир Дедюхин.

Руководитель Управления Росреестра 
по Новосибирской области Светлана Рягу-
зова, дополняя тему земельного банка, на-
помнила, что с 1 марта 2025 г. публичная ка-
дастровая карта «переехала» на единую рос-
сийскую платформу «Национальная система 
пространственных данных» — именно здесь 
теперь нужно искать подходящие участки для 
ИЖС (раздел «Земля для стройки»).

Вице-губернатор Новосибирской области 
Роман Теленчинов отметил трудности учета 
индивидуальных домов: «Их строительство 
носит уведомительный характер, и пока люди 
не зарегистрируют готовое жилье — мы его 
не видим». Существенной проблемой остает-
ся дороговизна инфраструктуры для посел-
ков ИЖС, по этому показателю сильно прои-
грывающих застройке многоквартирными до-
мами. Для сравнения: если для инфраструк-
турного обеспечения микрорайона МКД тре-

буются затраты на уровне 15 тыс. руб. в рас-
чете на квадратный метр возводимого жилья, 
то в поселке ИЖС этот показатель возраста-
ет как минимум вдвое.

И еще один большой недостаток нынеш-
ней индивидуальной застройки — отсутствие 
рабочих мест, следствием которого становит-
ся постоянная суточная миграция населения 
из пригородных районов в города и обратно. 
Поэтому будущее — за теми поселками, кото-
рые станут строиться по мастер-планам, обя-
зательно предусматривающим, помимо обу-
стройства всей инфраструктуры — создание 
рабочих мест, полагает Роман Теленчинов.

Руководитель направления «Индивиду-
альное жилищное строительство» ДОМ.РФ 
Александр Лобач видит путь развития ИЖС, 
среди прочего, в «инфраструктурном» сти-
мулировании комплексного ИЖС — посред-
ством инвестиционных налоговых вычетов 
для застройщика (возмещение до 80% рас-
ходов на создание инфраструктуры) и согла-
шений о защите и поощрении капиталовло-
жений в инфраструктуру.

С точки зрения Владимира Дедюхи-
на, пока в стране не хватает действенных 
финансовых инструментов для поддержки 
ИЖС; полезно было бы рассмотреть вариан-
ты внедрения в ИЖС механизма «строитель-
ных сберкасс» и жилищно-строительных ко-
оперативов.

И наконец, существенным драйвером ка-
чественного развития индивидуального жи-
лищного строительства станет его перевод 
на комплексную, высокотехнологичную осно-
ву, с применением механизма КРТ и исполь-
зованием индустриальных технологий стро-
ительства.

А. Русинов 
Источник фото https://avatars.dzeninfra.ru

дениях в этой сфере остановилась руководи-
тель Управления Росреестра по Новосибир-
ской области Светлана Рягузова.

Среди прочего, она отметила рост госу-
дарственных пошлин на регистрацию недви-
жимости. «Если раньше это были цифры, по-
нятные всем, то теперь пошлины на регистра-
цию связаны с кадастровой стоимостью не-
движимости», — пояснила суть реформ Свет-
лана Рягузова. В общих чертах схема следу-
ющая: для граждан (физических лиц) госу-
дарственная регистрация права на объект ка-
дастровой стоимостью в пределах 20 млн ру-
блей, или неопределенной стоимости, обой-
дется в 4 тыс. рублей, организациям (юриди-
ческим лицам) та же самая услуга будет сто-
ить 44 тысячи рублей; если же кадастровая 
стоимость объекта окажется больше 20 мил-
лионов, то за его регистрацию и гражданам, 
и организациям придется отдать 0,02% от ка-
дастровой стоимости (с «потолком»: с физ-
лиц при любой оценке не возьмут больше 
500 тыс. рублей, с организаций — не боль-
ше 1 миллиона).

Вместе с тем, при погружении в более 
тонкие детали новой формы исчисления го-
сударственных пошлин есть опасность нат-
кнуться на довольно разорительные выплаты 
даже в случаи регистрации совсем неболь-
ших фрагментов собственности.

«Например, при регистрации доли в пра-
ве на автомобильную парковку государствен-
ная пошлина для физического лица может 
достигать 100 тысяч рублей и более. Кроме 
того, платный характер имеет и сам государ-
ственный кадастровый учет объектов недви-
жимости», — предупредила Светлана Рягузо-
ва; его стоимость теперь составляет 2000 р. 
для граждан и 22000 р. для юридических лиц.

Произошли изменения также в регламен-
те регистрации договоров долевого участия 
в строительстве.

С 1 марта 2025 года вступает в силу фе-
деральный закон от 26 декабря 2024 года 
№ 487-ФЗ, согласно которому застройщики 
будут должны подавать заявления о реги-
страции ДДУ только в электронном виде — 
продолжение бумажного документооборота 
по сделкам долевого участия, начиная с пер-
вого дня весны, не допускается.

Размер государственной пошлины за ре-
гистрацию ДДУ составит 700 рублей для 
граждан и 12 тысяч рублей — для организа-
ций. Цена таких действий, как регистрация 
соглашения об изменении или расторжении 
договора долевого участия в строительстве, 
регистрация уступки прав требования по ДДУ 
кусается меньше и составляет и для граждан, 
и для организаций 350 рублей.

Ужесточились требования к регистра-
ции прав, осуществляемой застройщиком. 
«Если раньше закон позволял застройщи-
кам длительное время не оформлять права 
на объекты долевого строительства, кото-
рые оставались не проданными по ДДУ, то 
теперь застройщик обязан в течение 6 ме-
сяцев с даты постановки дома на кадастро-
вый учет направить в Росреестр электронное 
заявление о регистрации права собственно-
сти и на те объекты недвижимости, для соз-
дания которых средства дольщиков не при-
влекались», — рассказала Светлана Рягузова.

Более того, с 1 марта 2025 г. застройщик 
также законодательно озабочен и регистра-
цией прав дольщиков проданных квартир. Со-
гласно 487-ФЗ, застройщик должен не позже 
30 дней с даты подписания передаточного до-
кумента подать заявление о регистрации пра-
ва собственности за дольщика в электронной 
форме, и хорошо еще, что, регистрируя право 
«за дольщика», застройщик обязан платить 
пошлину не как организация, а как физлицо 
(то есть не 44 тысячи, а только 4 тысячи ру-
блей). «Пока даже непонятно, может ли сам 
дольщик это делать; прямых запретов в за-
коне нет, но, думаю, должны еще появиться 
разъяснения по этому поводу», — отметила 
Светлана Рягузова.

Также руководитель Управления Росрее-
стра по Новосибирской области напомнила 
о недавнем изменении в структуре информа-
ционных ресурсов: с 2025 года публичная ка-
дастровая карта «переехала» на платформу 
«Национальной системы пространственных 
данных», и выйти на нее можно только че-
рез авторизацию на весеведущем и вездесу-
щем портале «Госуслуги». «Запомните, если 
теперь вы наберете в интернет-поисковике 
слова «Публичная кадастровая карта» и сра-
зу же с легкостью попадете на некую стра-
ницу с таким именем — это либо устаревший 
ресурс, либо фейковая страница», — предо-
стерегла Светлана Рягузова.

Напомним, Национальная система про-
странственных данных — помимо публичной 
кадастровой карты, объединяет в себе такие 
важные ресурсы, как «Земля просто» (пре-
доставление участков в собственность или 
в аренду), «Земля для стройки» (позволя-
ет выбрать участок, подходящий для строи-
тельства), «Земля для туризма», «Комплекс-
ное развитие территорий» и т. д.

Записал А. Русинов

ИЖС: ОТ ХАОСА — К ПОРЯДКУ И КОМФОРТУ
Детали перехода обсудили на сессии в Новосибирске
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Круглый стол «Эффективная смета объ-
екта, как необходимый результат внедрения 
ТИМ» состоялся 12 февраля 2025 года в Но-
восибирске в рамках деловой программы 
форума «Стратегии ускорения темпов стро-
ительства» Сибирской строительной недели. 
Модератором мероприятия выступила пред-
седатель Комитета Национального объеди-
нения строителей (НОСТРОЙ) по цифровой 
трансформации строительной отрасли Ири-
на Кузьма.

В рамках круглого стола глава Комите-
та НОСТРОЙ предложила разобраться, по-
чему, по мнению некоторых экспертов, ТИМ 
в сметах — это узкоспециализированное на-
правление, какие сейчас стоят цели и зада-
чи и какие проблемы существуют в этой сфе-
ре. Она напомнила, что 11 января 2025 года 
вступила в действие XML-схема ведомости 
объемов работ (ВОР), разработанная Глав-
госэкспертизой России.

«Поэтому тема нашего круглого стола яв-
ляется крайне актуальной», — подчеркнула 
Ирина Кузьма, открывая дискуссию.

Заместитель министра строительства 
и ЖКХ РФ Константин Михайлик отметил, 
что информационная модель сегодня в боль-
шинстве случаев представляет собой набор 
электронных документов, в лучшем слу-
чае — трехмерную визуализацию объектов. 
Это важно для цифровизации строительства, 
но хотелось бы, чтобы ТИМ проникали намно-
го глубже, пояснил он.

По словам замминистра, за счет ком-
плексной информационной модели участни-
кам рынка было бы намного проще просчи-
тывать объемы работ и объемы используе-
мых материалов.

«В этой связи хочется сказать спасибо 
Главгосэкспертизе России, которая разра-
ботала и запустила XML-схему ВОР и сер-
вис Комплексной проверки сметных расче-
тов (КПСР)», — сказал Константин Михайлик.

Однако, добавил спикер, эти сервисы 
только проверяют существующие объемы, 
но не содержат всех достоинств полноценной 
информационной модели. В этой связи Мин-
строй России в 2025 году запустил два пилот-
ных проекта, которые позволят определять 
объемы работ, их единицы измерения и про-
чие параметры, исходя из которых система 
будет выдавать результат. Первый из них раз-
работал Центр компетенций Москвы — «Ав-

томатизированное формирование цифровой 
ВОР и сметной документации на основании 
ЦИМ ОКС». Второй пилот — это «Гильотина 
2.0 по направлению «Школа». Она должна 
полностью исключить бумажную документа-
цию при реализации проектов строительства 
образовательных объектов.

Кроме того, создана рабочая группа для 
анализа результатов пилотных проектов и вне-
сения изменений в нормативно-техническую 
документацию. Благодаря этому ведомство 
сможет сделать полноценный рабочий инстру-
мент, который позволит формировать сметы 
на базе элементов информационной модели.

Отвечая на вопрос Ирины Кузьмы о том, 
когда ждать результатов работы пилотных 
проектов и рабочей группы, Константин Ми-
хайлик отметил, что уже в 2026 году будут 
готовы документы, которые изменят отрасль.

Тему круглого стола подхватил прези-
дент Ассоциации развития смет и ТИМ (АР-
СИТИМ) Максим Горинский, который заявил, 
что именно сметы могут быть драйвером раз-
вития ТИМ. Эксперт напомнил, что и в ЕГРЗ, 
и в реестре типовой проектной документа-
ции, и в ЕЦПЭ нет сметных расчетов. Для по-
всеместного применения типовой проектной 
документации необходимо «привязать» к ней 
сметные расчеты. Без этого никакого эффек-
та от ее применения не будет, считает Максим 
Горинский. Говоря о XML-схемах ВОР, спикер 
отметил, что заложенный в них функционал 
позволяет связать сметы с информационной 
моделью, а это, в свою очередь, — создать 
базу для принятия необходимых документов, 
и в перспективе связать между собой типо-
вую проектную документацию, цифровую мо-
дель и сметную документацию.

«Многие думают, что работа сметчи-
ка очень легкая, но это не так. Уверен, что 
благодаря ТИМ она станет легче, понятнее 
и практичнее», — подчеркнул он, обратив 

внимание на роль кадров в цифровизации 
и сметном деле.

Заместитель начальника ФАУ «Главгосэк-
спертиза России» Сергей Головин согласил-
ся, что каждое типовое проектное решение 
должно быть связано со сметой, чтобы сразу 
была видна цена. Спикер подробно рассказал 
о процессе и целях разработки XML-схемы 
ВОР и КПСР, а также представил результа-
ты работы Главгосэкспертизы России в сфе-
ре определения сметной стоимости.

Советник министра строительства и ЖКХ 
РФ, заместитель руководителя Центра ком-
петенций РФ по цифровой трансформации 
строительной отрасли РФ Елена Звонарёва 
поделилась успехами информационного об-
мена между ключевыми участниками циф-
ровой вертикали, а также рассказала о пер-
вом опыте использования интеграционно-
го механизма между ИСУП и Единой циф-
ровой платформы экспертизы (ЕЦПЭ). Спи-
кер также предложила попробовать объеди-
нить этот новый механизм с ТИМ и сметами. 
Нужна максимальная интеграция между все-
ми разрабатываемыми сервисами и механиз-
мами, считает она.

Директор ГКУ Новосибирской области 
«Региональный центр мониторинга цен стро-
ительных ресурсов» Ксения Шрайбер расска-
зала о личном опыте работы с ВОР и нюан-
сах, с которыми столкнулись специалисты. 
По ее словам, на данный момент нагрузка 
на сметчиков увеличилась.

«Сейчас этот документ для эксперти-
зы. Хотелось бы, чтобы он приносил пользу 
и сметчикам», — пояснила она, высказав ряд 
предложений по совершенствованию ВОР.

Также на круглом столе выступили разра-
ботчики программного обеспечения и пред-
ставители бизнеса. Заместитель директора 
по развитию НПП «АВС-Н» Иван Воронин 

рассказал о том, зачем нужна классифика-
ция и почему IFC не помогает сметчикам. Ге-
неральный директор компании «СтройТехЭк-
сперт» Алёна Белова поделилась с участника-
ми мероприятия болью проектировщиков при 
работе с ТИМ и сметами. Автор и ведущая 5D 
Подкаста Ариадна Сабитова выступила с до-
кладом на тему: «Как новая XML-схема ВОР 
повлияет на вашу работу?». Она поделилась 
опытом работе специалистов с XML-схемой 
ВОР и высказала предложения по улучше-
нию механизма.

Заместитель директора по развитию АО 
«ВИЗАРДСОФТ.РУ» Николай Самопал оста-
новился на требованиях к данным и фор-
матам, которые существуют при экспертизе 
ТИМ-смет, а генеральный директор «Эрикос 
ЦСП» (1С: Смета) Владимир Судариков рас-
сказал об использовании ТИМ сметных дан-
ных в управлении проектами и ресурсами.

В заключение к участникам круглого сто-
ла по ВКС обратился вице-президент НО-
ПРИЗ Александр Вронец. Он поблагодарил 
докладчиков за выступления и подвел ито-
ги мероприятия. По его мнению, механизмы 
Главгосэкспертизы России в перспективе бу-
дут очень полезны для сметчиков.

«На круглом столе было поднято много 
важных и противоречивых вопросов. Я счи-
таю, что требуется дальнейшая плотная ра-
бота по всем высказанным предложени-
ям», — отметил он.

Модератор круглого стола Ирина Кузьма 
поблагодарила всех участников за активную 
позицию. Она отметила, что было затронуто 
много важных тем, каждая из которых до-
стойна отдельного обсуждения, и предложи-
ла провести еще ряд публичных мероприятий 
по этим темам, чтобы все заинтересованные 
стороны друг друга услышали.

По материалам Национального 
объединения строителей

По результатам оценки и последующей 
корректировки проектов бюджетного стро-
ительства на предпроектной стадии Главго-
сэкспертиза России за два года сэкономи-
ла более 127 млрд рублей бюджетных денег.

Государственную экспертизу обязатель-
но должны проходить все проекты бюджет-
ного строительства. Она необходима для 
выявления ошибочных решений в проек-
тах, а также для оптимизации сметной стои-
мости строительства. Право оценивать про-
екты на стадии предварительной проработ-
ки — в форме экспертного сопровожде-
ния, до «официального» направления про-
ектной документации на экспертизу, как 
и оказывать комплекс других инжиниринго-
вых и консалтинговых услуг по управлению 
проектами — появилось у Главгосэксперти-
зы относительно недавно, с введением со-
ответствующих поправок в Градостроитель-
ный кодекс. Общая цель этого «расширения 
полномочий» — оптимизировать и ускорить 
инвестиционно-строительный цикл, сделать 
прохождение экспертизы быстрее и сокра-
тить число тормозящих стройку отрицатель-
ных заключений на проектную документацию 
и результаты инженерных изысканий.

Специфика такого более глубокого погру-
жения органов экспертизы в проектное дело 
и возникающие в связи с этим у проектиров-
щиков вопросы стали предметом дискуссии 
на конференции «Современная модель экс-

пертизы, инжиниринг и экспертный консал-
тинг» в рамках программы форума «Страте-
гии ускорения темпов строительства» Сибир-
ской строительной недели.

Как подчеркнул начальник ФАУ «Глав-
госэкспертиза России» Игорь Манылов, по-
вышая темпы строительства, нельзя допу-
скать снижения качества проектов; ускорения 
нужно добиваться путем сбалансированно-
го управления всеми параметрами проектов.

По информации заместителя начальника 
Главгосэкспертизы России Сергея Голови-
на, в рамках реализации новых полномочий 
со 2 февраля 2022 по 19 августа 2024 года 
технологический и ценовой аудит Госэкспер-
тизы прошли бюджетные проекты в 48 ре-
гионах РФ. За это время было рассмотрено 
1348 проектов с общим объемом капиталь-
ных затрат 2 трлн 131 млрд рублей. По ито-
гам аудита в 582 проектах уточнены техни-
ческие решения и скорректированы пока-
затели предельной стоимости строитель-
ства, за счет чего удалось сэкономить 6% 
средств (более 127 млрд рублей). Сергей 
Головин уточнил: достигнутая 6-процентная 
экономия — общий баланс, поскольку не во 
всех проектах расходы сократили; в некото-
рых, наоборот, эксперты предложили реше-
ния, повышающие стоимость проектов, по-

скольку это было обусловлено технической 
необходимостью.

Разумеется, новые возможности Госэк-
спертизы не являются таблеткой от всех бо-
лезней. Эксперты могут помочь, но не заме-
нят квалифицированного инженера; кроме 
того, успешное сокращение сроков строи-
тельства за счет оптимизации проекта вовсе 
не означает синхронного ускорения бюджет-
ного финансирования (у Минфина свои пла-
ны) — на этот аспект обратил внимание пред-
седатель правления Ассоциации экспертиз 
России Леонид Ставицкий.

Начальник Управления Госэкспертизы 
по Вологодской области Юлия Мартынова 
внесла предложения по совершенствованию 
экспертного сопровождения бюджетных про-
ектов. Она напомнила, что порядок такого со-
провождения установлен постановлением Пра-
вительства РФ от 6 мая 2023 г. № 717. По ее 
оценке, успешное применение постановления 
сдерживают недостаточные сроки, установ-
ленные для оказания услуги — их нужно уве-
личить, чтобы хватило времени на выработ-
ку эффективных проектных решений. Кроме 
того, нужно разрешить передавать экспертам 
на оценку отдельные конструктивные или ин-
женерные решения (сейчас можно представ-
лять только целый раздел проектной докумен-

тации), урегулировать вопрос с оплатой услу-
ги в рамках госконтрактов.

Директор ООО «ПРОЕКТ АН» Елена Ге-
ронимус предложила еще до объявления 
конкурса на выполнение проектных работ 
обязательно разрабатывать архитектурно-
градостроительную концепцию, включаю-
щую укрупненные технико-экономические 
показатели объекта и техническое задание 
на строительные конструкции и инженерное 
обеспечение, и на этот этап получать поло-
жительное заключение экспертизы. В этом 
случае подрядчики-претенденты смогут ре-
ально оценить свою возможность справить-
ся с задачей, и риск возникновения потреб-
ности в исправлении проекта на этапе экс-
пертизы будет сведен к нулю.

Но главное, с точки зрения Елены Геро-
нимус — экспертная оценка проекта должна 
осуществляться с учетом всего жизненного 
цикла объекта.

Этот посыл поддержал Леонид Ставиц-
кий. «Пора уже обсуждать эффективность 
всего жизненного цикла, с учетом экономи-
ки эксплуатации, — подчеркнул председатель 
правления АЭР. — А для этого необходимо 
определить, кто является конечным бенефи-
циаром данного цикла».

А. Русинов

фОРуМ

ЗАКЛЮЧЕНИЕ НА ВЕСЬ ЖИЗНЕННЫЙ ЦИКЛ
Куда ведет эволюция Главгосэкспертизы

СВЯЗАТЬ ТИМ С ДЕНЬГАМИ
ПОМОЖЕТ ТОЛЬКО ВОР
Технологии информационного моделирования должны «прорасти» в сметном деле
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Постоянный рост цен на строительные 
ресурсы трудно уложить в цену госконтрак-
тов на возведение бюджетных объектов — 
она ограничена жесткими рамками феде-
рального законодательства, и скорректиро-
вать ее труднее, чем поднять цены на ще-
бень или на услуги по перевозке материалов.

Провоцирует ли эта коллизия заполне-
ние рынка дешевыми контрафактными ма-
териалами, как строителям соблюсти золо-
той баланс между приемлемой рентабель-
ностью и нужным качеством вводимых бюд-
жетных объектов — на эти и сопутствующие 
вопросы искали ответы участники дискуссии 
«Обеспечение прогнозируемого ценообра-
зования и надлежащего качества строитель-
ных материалов в государственном заказе». 
Дискуссия прошла в рамках форума «Стра-
тегии ускорения темпов строительства», ее 
провел заместитель руководителя аппарата 
НОСТРОЙ Павел Малахов.

Заместитель руководителя Росстандарта 
Александр Кузьмин раскрыл предысторию 
эксперимента по обязательной маркировке от-
дельных видов строительных материалов, ко-
торый стартовал в России 15 марта 2024 года 
по инициативе Минпромторга РФ. Среди про-
чего, маркировка свидетельствует о соответ-
ствии продукции необходимым требованиям 
технических регламентов Таможенного Союза.

В понимании Александра Кузьмина обя-
зательная маркировка является незаменимой, 
в особенности в розничной торговле, однако 
этот инструмент должен быть обязательно до-
полнен инструментами государственного кон-
троля. В противном случае добросовестные 
производители перестанут быть конкуренто-
способными на рынке, ведь введение марки-
ровки увеличивает себестоимость продукции.

Также Александр Кузьмин напомнил, что 
до июля 2021 года Росстандарт контролиро-
вал качество большого перечня стройматери-
алов, но позднее, вследствие федеральной 
реформы контрольно-надзорной деятельно-
сти существенная часть этого перечня вышла 
из-под государственного контроля. К насто-
ящему времени совместно с Минэкономраз-
вития проработан вариант вернуть всё на-
зад — в частности, восстановив госконтроль 
кабельной продукции, радиаторов отопле-
ния, конвекторов и цемента. «С 1 сентября 
минувшего года началась реализация экспе-
римента, который продлится до 1 сентября 
2026 года, его цель — показать эффектив-
ность государственного контроля в данном 
сегменте», — сообщил Александр Кузьмин.

ДОБРОСОВЕСТНЫЕ — 
ЗА ГОСКОНТРОЛЬ

Необходимость государственного кон-
троля качества стройматериалов поддержи-
вает исполнительный директор НО «Союз-
цемент» Дарья Мартынкина — за это, по ее 
оценке, выступают все добросовестные про-
изводители цемента. «Такой контроль нужен 
не в качестве эксперимента, а на постоян-
ной основе, — подчеркивает Дарья Мартын-
кина. — Напомню об историческом опыте: 
в 2015 году доля фальсификата на нашем 
рынке не превышала 18 процентов. В 2016 
году была введена обязательная сертифи-
кация, которая действовала вместе с обя-
зательным государственным контролем. 
Благодаря этим шагам к 2020 году процент 
фальсификата на рынке снизился до 5,6%. 
Позднее, в результате регуляторной гильо-
тины этот контроль убрали, и доля фальси-
фиката опять выросла до 20%. Нужно вер-
нуть госконтроль».

С обязательной маркировкой исполни-
тельный директор НО «Союзцемент» не свя-
зывает больших надежд: в секторе цементно-
го производства маркировка затронет лишь 
13% выпускаемой продукции, преимуще-
ственно в мелкой (до 50 кг) таре, что, ско-
рее, лишь создаст дополнительные техниче-
ские проблемы для производителя.

У директора кирпичного завода «Лико-
лор» Александра Портнова иное мнение; он 
считает, что для «серьезных» производите-
лей введение обязательной маркировки ста-
нет только преимуществом на рынке. По его 
информации, «в соответствии с действующи-
ми ГОСТами на производствах «ЛИКОЛОР» 
маркируется каждый кирпич».

Учредитель ООО «Дитрикс-Сибирь» Ан-
дрей Абрамов поделился опытом своей ком-
пании в части подтверждения надлежащего 
качества продукции для конечного потре-
бителя. Он рассказал, что в 2024 году ООО 
«Дитрикс-Сибирь» вошла в Национальный ре-
естр добросовестных производителей, а про-
дукция линейки общестроительного назначе-
ния получила Знак качества НОСТРОЙ. Ан-
дрей Абрамов выразил мнение, что такая 
мера несет свою пользу в долгосрочной пер-
спективе и направлена на то, чтобы конечный 
потребитель сумел определить качественную 
продукцию.

ПРО ВОЗМОЖНОСТИ 
БИРЖИ И «КОМПРОМИССЫ 
В КАЧЕСТВЕ»

Приобретать материалы и комплектую-
щие для строительства по справедливой цене 
на бирже посоветовал заместитель начальни-
ка управления по рынкам строительных мате-
риалов АО «Санкт-Петербургская Междуна-
родная Товарно-сырьевая Биржа» Александр 
Плетешков. По его заверению, биржа помо-
гает покупать товар напрямую у производите-
ля без существенной «накрутки», и при этом 
дает определенные гарантии добросовест-
ности поставщика и качества товара. Цена 
в этом случае формируется в ходе двухсто-
роннего анонимного встречного аукциона. 
Для производителей строительных материа-
лов биржа сможет стать альтернативным ка-
налом реализации продукции, считает Алек-
сандр Плетешков.

Участниками биржевой торговли являют-
ся как трейдеры так и конечные потребители 
строительной продукции, однако, как пока-
зывает мировой опыт, по мере формирова-
ния рынка посредники уходят, отметил Алек-
сандр Плетешков.

Павел Малахов, признавая достоинства 
«биржевых услуг», вместе с тем, напоминает 
о несоответствии биржевых цен на ресурсы 
и стоимости ресурсов из Федеральной госу-
дарственной информационной системы цено-
образования в строительстве — а это означа-
ет, что для формирования стоимости госкон-
тракта биржевые цены не годятся. Предста-
вители товарной биржи взяли на себя обя-
зательства проработать вопрос заключения 
биржевых контрактов с учетом этого факто-
ра, а также казначейского сопровождения.

Дарья Мартынкина уверена, что для обе-
спечения адекватной рынку стоимости го-
сконтрактов необходимо с должной пе-
риодичностью корректировать официаль-
ные индексы-дефляторы до нужного уров-
ня. С этим согласен и генеральный дирек-
тор ООО «Корпорация «СИБИНЖИНИРИНГ» 
Александр Ходнев, который поделился опы-
том постоянного поиска выхода из ситуаций, 
когда рост рыночной стоимости материалов 
опережает возможности изменения цены 

контракта. При этом, как подчеркнул Алек-
сандр Ходнев, «компромиссов в качестве» он 
не приемлет: лучше «подвинуться в прибыли», 
перераспределить расходы по проектам, чем 
выполнить работы некачественно и расстать-
ся с нормальной деловой репутацией.

Подвел итог дискуссии президент НО-
СТРОЙ Антон Глушков. Касаясь внедрения 
маркировки строительных материалов, он 
отметил: одних административных регла-
ментов здесь недостаточно. Такая мера бу-
дет по-настоящему реализована только в том 
случае, когда она окажется выгодна либо 
производителю, либо потребителю товаров. 
Для этого необходима оптимизации процес-
сов маркировки.

Антон Глушков согласился с Павлом Ма-
лаховым, что развитие объективного цено-
образования в государственных контрактах 
способно мотивировать подрядчика исполь-
зовать качественные строительные материа-
лы, без всякого административного понужде-
ния снижая уровень фальсификата на рынке.

Президент НОСТРОЙ также отметил вы-
сокую значимость лабораторного контроля 
для строительной продукции. Зачастую фаль-
сификат нельзя определить сразу, а только 
по прошествии времени. Антон Глушков при-
вел в пример кабельную продукцию, которой 
необходимо выдерживать двухлетние гаран-
тийные обязательства подрядчика. В этом 
случае повышение контроля качества позво-
лит добросовестному производителю обеспе-
чить дополнительный объем сбыта и в пер-
спективе вытеснить с рынка некачественный 
фальсификат, а подрядчику уменьшить рас-
ходы в ходе приемки и эксплуатации строи-
тельных объектов.

В целом, по мнению президента НО-
СТРОЙ, формированию справедливых цен 
госконтрактов и одновременно — эффек-
тивной борьбе с контрафактом может по-
мочь полноценная автоматизация и цифро-
визация всех процессов, связанных с ценоо-
бразованием и закупками, а также взаимной 
оценкой действий деловых партнеров. При та-
ком подходе рынок станет прозрачнее, «бе-
лее» — а значит, честнее и чище.

Подготовил А. Русинов

В России разработан и введены в дей-
ствие основные платформы, формирую-
щие цифровую вертикаль строительной от-
расли; об этом сообщил заместитель мини-
стра строительства и ЖКХ РФ Константин 
Михайлик на форуме «Стратегии ускорения 
темпов строительства» Сибирской строи-
тельной недели.

Полноценная цифровизация строительной 
отрасли обеспечивает унификацию, прозрач-
ность, высокую производительность и эф-
фективную управляемость всех процессов 
в строительстве, позволяя повысить эффек-
тивность строительного производства как 
минимум вдвое. В рамках программы фору-
ма «Стратегии ускорения темпов строитель-
ства» цифровизация стала предметом об-
суждения сразу нескольких деловых встреч, 
в том числе пленарного заседания «Форми-
рование единой цифровой среды для всех 
этапов жизненного цикла объекта» и дискус-
сии «От идеи к практике строительной отрас-
ли. Открытый микрофон».

Выступая на пленарном заседании, Кон-
стантин Михайлик рассказал об итогах фор-
мирования в регионах страны «цифровой» 
вертикали строительной отрасли, позволяю-
щей более эффективно управлять процесса-
ми строительства, о наращивании потенциа-
ла применения отечественных ИТ-продуктов 
и решений, а также поделился планами рабо-
ты Минстроя России и субъектов РФ на бли-
жайшее время по выравниванию «цифрово-
го» ландшафта. «В рамках формирования 
«цифровой» вертикали строительной отрас-
ли регионами не просто выполняется базис 
поставленных задач, но и задаются темпы 
роста, являющиеся ориентирами по всем на-
правлениям, в том числе взращиваются соб-
ственные инициативы и обкатываются идеи 
и решения федерального масштаба. Взаи-
модействие информационных систем в ком-
плексе с используемыми технологиями ис-
кусственного интеллекта и информационно-
го моделирования направлено на создание 
полноценных «цифровых» двойников объ-
ектов капитального строительства. Это по-
зволит автоматизировать большинство ру-
тинных функций и обеспечить электронное 
управление процессами эксплуатации инфра-
структуры в рамках реализации нового на-

ционального проекта «Инфраструктура для 
жизни», — рассказал Константин Михайлик.

В планах на текущий год замминистра 
обозначил дальнейшее развитие систем 
ИСУП, ГИСОГД, ГИС ТОР КНД и их интегра-
цию в части наполнения качественными дан-
ными для создания «цифровых» двойников 
объектов и территорий.

По информации Константина Михайли-
ка, к настоящему времени ГИСОГД созданы 
в 85 субъектах РФ, они интегрированы с ЕИС 
«Стройкомплекс. РФ», в настоящее время 
в промышленную эксплуатацию введены 83 
из них. При создании ГИСОГД использова-
лись решения 16 вендоров, 4 из которых яв-
ляются типовыми. Также сегодня совмест-
но с Минцифры России при участии Ниже-
городской области ведется разработка ти-
повой ГИСОГД, которая будет предусматри-
вать базовую функциональность, необходи-
мую для обеспечения градостроительной де-
ятельности.

Для развития ГИС «Типовые облачные 
решения контрольно-надзорной деятельно-
сти» (ТОР КНД) запланирована её интегра-
ция с ИСУП (об этом давно просили специали-
сты региональных и муниципальных заказчи-
ков). На данный момент в ИСУП зарегистри-
рованы 10803 пользователя, внесены данные 
по 20767 объектам капитального строитель-

ства (ОКС). Систему применяют 423 государ-
ственных и 1936 муниципальных заказчиков.

ОСВАИВАТЬ ЦИФРОВЫЕ 
НОВШЕСТВА ПОМОГАЮТ 
СРО

По сведениям советника министра строи-
тельства и ЖКХ РФ, заместителя руководите-
ля Центра компетенций Российской Федера-
ции по цифровой трансформации строитель-
ной отрасли РФ Елены Звонаревой, в неко-
торых странах, известных своими передовы-
ми цифровыми достижениями (Китай, Синга-
пур), избегание строительными подрядчиками 
цифровизации уже давно карается исключе-
нием из реестров, дающих право работать.

В России внедрение цифры в стройку 
идет не столь жесткими методами, но по-
нуждение тоже есть. В регионах обязатель-
ным становится электронный документообо-
рот в сфере строительства, кроме того, все 
российские подрядчики бюджетных объек-
тов и частные застройщики теперь должны 
использовать в работе информационные мо-
дели объектов, а бюджетные проекты долж-
ны быть интегрированы в ИСУП.

Осваивать новые технологии «работаю-
щим на земле» строителям помогают СРО. 
Как рассказал в ходе дискуссии «От идеи 
к практике строительной отрасли. Откры-
тый микрофон» форума «Стратегии уско-
рения темпов строительства» заместитель 
руководителя Аппарата Ассоциации строи-
тельных организаций Новосибирской обла-
сти Алексей Щербаков, важная часть рабо-
ты заключается в поддержке входящих в со-
став Ассоциации подрядчиков при интегра-
ции их объектов в ИСУП. Для этого им необ-
ходимо освоить работу с цифровыми инстру-
ментами, обеспечивающими внешнее взаимо-
действие с федеральной системой (в данном 
случае работа ведется посредством програм-
мы EXON). «Уже 10 крупных объектов бюд-
жетного строительства у нас прошли полно-

ценную интеграцию с ИСУП», — рассказал 
Алексей Щербаков.

Исполняющий обязанности начальника 
Инспекции Государственного строительного 
надзора Новосибирской области Олег Ми-
хальченко сообщил, что, несмотря на труд-
ности с цифровизацией отдельных направле-
ний деятельности, в целом переход инспек-
ции на новые, «цифровые» рельсы состоял-
ся. В частности, уже 70 процентов извещений 
о начале строительства от подрядчиков ин-
спекция получает через «Госуслуги», по это-
му же каналу переправляются акты и другие 
документы. Также инспекции при поддержке 
регионального Минцифры удалось реализо-
вать универсальный цифровой функционал 
приема любых документов (исполнительной 
документации, журналов работ и пр.) от лю-
бого участника строительства через специ-
альную шину обмена данными. Чтобы до-
биться этих перемен, Госстройнадзору Но-
восибирской области пришлось перестро-
ить всю систему работы, преодолеть стере-
отипы, свойственные старшему поколению 
сотрудников.

По опыту Олега Михальченко, цифровиза-
ция пойдет намного успешнее, если прежде 
навести порядок в работе, наладить процес-
сы и постараться предельно четко сформу-
лировать набор требований, определив, что 
необходимо «перевести на цифру» и в ка-
ких целях. Схожего мнения придерживают-
ся и другие эксперты.

Елена Звонарева, отмечая непрекраща-
ющиеся перемены и нововведения в сфере 
цифровизации, выразила убежденность, что 
в любом случае неизменным останется про-
грессивный и новаторский вектор всех этих 
процессов — поскольку не только в столице, 
но и в большинстве регионов сформированы 
команды профессионалов, которые успешно 
справятся со всеми возможными проблемами.

Использованы материалы Минстроя РФ. 
Подготовил А. Русинов

фОРуМ

УСПЕВАЙТЕ ЗА ПРОГРЕССОМ
В России крепнет цифровая вертикаль строительной отрасли

ЧЕРЕЗ СПРАВЕДЛИВЫЕ ЦЕНЫ —
К ЧЕСТНОМУ «БЕЛОМУ» РЫНКУ
Эксперты обсудили проблемы контрафакта и стоимости госконтрактов
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Каникулы, освобождающие жителей но-
востроек от уплаты взносов на капиталь-
ный ремонт, могут быть сокращены с 5 лет 
до 1 года.

Такое предложение было высказано 
на круглом столе «Повышение финансовой 
устойчивости региональных программ капи-
тального ремонта. Перезагрузка программ 
на основании результатов обследования 
МКД» в рамках форума «Стратегии ускоре-
ния темпов строительства» Сибирской стро-
ительной недели. Оно обусловлено необхо-
димостью для собственников квартир в но-
вых домах заблаговременно начинать копить 
деньги на грядущие ремонты. Иначе собран-
ных «в общем котле» Фондов капитального 
ремонта или на спецсчетах средств баналь-
но не хватит, чтобы оплатить ремонты на со-
временных домах с их более сложными и ка-
призными (в сравнении с советскими серий-
ными домами) архитектурно-проектными ре-
шениями, в числе которых — многослойные 
навесные фасады и пр.

Программы капитального ремонта 
на основе взносов в фонды региональных 
операторов реализуются в России уже 10 
лет. По информации замдиректора Депар-
тамента стратегических проектов Минстроя 
России Анны Огурцовой, программы охва-
тывают 728 тыс. многоквартирных домов об-
щей площадью 2,9 млрд кв. м, где прожи-
вает 91 млн человек (61% населения стра-
ны). Размеры взносов варьируются от 1,6 
до 26 рублей с квадратного метра, соби-
раемость взносов 98,3%; за 2024 год было 
собрано 355 млрд рублей. С начала реали-
зации программ накоплена задолженность 
по взносам — 134 млрд руб., взыскание ве-
дется по 32% этого объема.

Среди проблем системы капремонта Анна 
Огурцова назвала отсутствие единой мето-
дологии формирования программ и некаче-
ственное планирование, основанное не на 
фактическом техническом состоянии кон-
структивных элементов, а на нормативном 
сроке проведения работ. 

КАК СОБРАТЬ БОЛЬШЕ 
ДЕНЕГ

Серьезные трудности создает нехватка 
финансирования, которую представительни-
ца федерального министерства предложила 
компенсировать, среди прочего, за счет со-
кращения «каникул по взносам» на капиталь-
ный ремонт для жителей новостроек. «Мно-
гие регионы уже пошли на это доброволь-
но, сейчас, потому что новое жильё — оно 
другого качества, по своим техническим ха-
рактеристикам, по материалам, оборудова-
ние тоже другое, и сколько денег потребу-
ется на его ремонт — сложно спрогнозиро-
вать. И чем раньше люди начнут платить, ко-
пить, тем больше шансов, что такой дом при-
дет к первому сроку ремонта с достаточны-
ми накоплениями, — сказала Анна Огурцо-
ва. — Мы хотим инициировать поправки в Жи-
лищный кодекс по сокращению каникул для 
новостроек с 5 лет до одного года, а даль-
ше — как пойдет».

На повышение эффективности использо-
вания средств фондов капремонта, формиру-
емых на спецсчетах (а проще говоря, на сти-
мулирование собираемости взносов) работает 
федеральный закон от 3 февраля 2025 года 
№ 6-ФЗ «О внесении изменений в ст. 173 Жи-
лищного кодекса РФ». Этот законодательный 
акт предусматривает увеличение до 60% по-
рога уровня собираемости взносов, ниже ко-
торого органами ГЖИ инициируется процеду-
ра уведомления владельца спецсчета о необ-
ходимости погашения задолженности и о по-
следствиях ее непогашения в виде прекраще-
ния формирования фонда капитального ре-
монта на спецсчете.

КАК РАСХОДОВАТЬ 
МЕДЛЕННЕЕ И ЭКОНОМНЕЕ

Помимо увеличения объема собираемых 
взносов, для преодоления дефицита средств 
на капремонт федеральная власть подгото-
вила регулятивные инструменты, призванные 
сделать так, чтобы собранные деньги расхо-
довались медленнее.

По сведениям Анны Огурцовой, свежим 
инструментом такого рода стал федеральный 
закон от 27 ноября 2023 года № 561-ФЗ, всту-
пивший в силу с 1 сентября 2024 г. Она на-
правлен на повышение обоснованности сро-
ков проведения ремонта МКД на основе дан-
ных о фактическом состоянии их конструк-
тивных элементов, полученных в результате 
технического обследования. Благодаря за-
кону, в случае обнадеживающих результа-
тов технического обследования, плановые 
сроки капремонта МКД можно без согласия 
собственников «сдвигать вправо» на несколь-
ко лет. Также в целях смягчения финансовой 
нагрузки от капремонта МКД был принят за-
кон от 4 августа 2023 г. № 433-ФЗ, поддер-
жанный постановлениями Правительства РФ 
от 28 декабря 2023 № 2362 и от 17 сентября 
2024 г. № 1271 (оба документа вносят изме-

нения в постановление Правительства РФ 
от 1 июля 2016 № 615 «О порядке привле-
чения подрядных организаций для оказания 
услуг и (или) выполнения работ по капиталь-
ному ремонту общего имущества в много-
квартирном доме…»). В соответствии с ука-
занными документами, субъекты РФ наделе-
ны правом включать в функции региональ-
ного оператора капремонта закупку матери-
алов, оборудования, в том числе — правом 
заключения офсетных контрактов. Напомним, 
офсетный контракт обязывает поставщика-
инвестора за свой счёт создать, модерни-

зировать или освоить на территории субъ-
екта РФ производство определённого то-
вара и поставлять его заказчику, а заказчи-
ка — включить поставщика-инвестора в спец-
реестр единственных поставщиков и в тече-
ние установленного срока закупать произ-
водимый товар.

Еще один регулятивный инструмент 
из той же «антизатратной» серии, упомяну-
тый Анной Огурцовой — Федеральный закон 
от 24 июля 2023 г. № 365, вступивший в силу 
1 сентября 2023 г. Его цель — снизить стои-
мость и сократить сроки капремонтов на до-
мах, имеющих статус объектов культурно-
го наследия. Согласно этому закону, работы 
по капитальному ремонту, не затрагивающие 
предмет государственной охраны или не из-
меняющие облик домов-памятников, можно 
выполнять в том же порядке, как и капиталь-
ный ремонт обычных МКД. То есть — без про-
ведения историко-культурной экспертизы, со-
гласования с органами охраны, без привле-
чения специальных лицензированных под-
рядчиков и без применения реставрацион-
ных технологий.

«В ЦЕЛЯХ СВОЕВРЕМЕННОЙ 
ЗАМЕНЫ ЛИФТОВ»

Отдельно Анна Огурцова коснулась про-
блемы массовой замены лифтового обору-
дования. До конца 2030 года в РФ должно 
быть отремонтировано (заменено) 108,9 тысяч 
лифтов. В то же время программами капре-
монта, на основании приказа Минстроя РФ 
от 1 декабря 2016 года № 871-пр «Об утверж-
дении форм мониторинга субъектами РФ ре-
гиональных программ капитального ремон-
та общего имущества в МКД…» (в редакции 
от 25 июля 2024 года), предусмотрена заме-
на 573 тыс. лифтов. Потребность в финанси-
ровании — 435 млрд рублей.

В качестве финансовых решений этой 
проблемы Минстрой РФ предлагает исполь-
зовать, среди прочего, использование инстру-
ментов рассрочки и факторинга, в том числе 
рассрочки для спецсчетов. Также рекоменду-
ется в целях своевременной замены лифтов, 
срок эксплуатации которых истек или истека-
ет, поддержать регионы путем списания 2/3 
средств бюджетных кредитов — при условии 
направления высвободившихся денег на за-
мену лифтов. Эти и другие меры вошли в пра-
вительственную «дорожную карту» по совер-
шенствованию эксплуатации и модерниза-
ции лифтов, утвержденную 7 ноября 2024 г.

ТАРИФЫ ПОВЫШАЛИ — 
НЕ ПОМОГАЕТ…

По оценке исполняющего обязанности 
министра ЖКХ и энергетики Новосибирской 
области Евгения Назарова, проблема обеспе-
чения финансовой устойчивости региональ-
ных программ капремонта родилась практи-
чески одновременно с самими программами, 
но особенно она обострилась в последние 
4 года. Обострению финансового дисбалан-
са способствовал сильный и продолжитель-
ный рост цен на строительные материалы.

Как сообщил Евгений Назаров, для вы-
хода из ситуации в Новосибирской обла-
сти был принят ряд мер. В их числе — пре-

доставление господдержки из регионально-
го бюджета (в 2023 году — 500 млн рублей, 
в 2024–300 млн рублей), поэтапное повыше-
ние взносов на капремонт (с 2023 года — 
ежегодный рост на 24%, сегодня данный 
взнос составляет 19 р. 29 коп. с квадратного 
метра). Кроме того, был продлен срок дей-
ствия региональной программы капремон-
та — с установлением 30-летнего срока воз-
вратности средств.

Тем не менее, несмотря на указанные 
меры, средств для реализации программы 
капитального ремонта в плановом объеме 

2025 года все равно недостаточно. В свя-
зи с этим и. о. министра приветствовал всту-
пившие в силу 1 сентября 2024 г. изменения 
в Жилищном кодексе РФ, позволяющие ре-
гионам без участия собственников пересма-
тривать плановые сроки капитального ре-
монта на основании технических обследо-
ваний МКД.

ОПЫТ НОВОСИБИРСКОЙ 
ОБЛАСТИ В ДЕТАЛЯХ

Тему в подробностях развил начальник 
управления жилищной политики Министер-
ства ЖКХ и энергетики Новосибирской об-
ласти Евгений Колотов. «Понимая пробле-
му, мы заблаговременно приступили к балан-
сировке программы, — сообщил он. — Еще 
в 2021 году ввели требования к региональ-
ной программе в части предельной совокуп-
ной стоимости работ по капремонту. Осе-
нью 2024 года утвердили порядок использо-
вания на возвратной основе средств Фонда 
капитального ремонта. Данным порядком мы 
предусмотрели возможность использования 
средств ФКР при условии, если средства бу-
дут возвращены собственниками в течение 30 
лет с даты начала начисления взносов. Фор-
мулой мы предусмотрели учет именно теку-
щего размера взноса и текущей предельной 
стоимости работ».

Согласно новосибирскому порядку, если 
расчетный объем начисления взносов в те-
чение 30-летнего периода не обеспечит воз-
врат заимствований, то региональный опера-
тор предложит собственникам увеличить раз-
мер взносов до необходимого уровня, сокра-
тить планируемые виды работ, или переве-
сти сроки проведения капитального ремон-
та на более поздний срок. Если собственни-
ками не принято ни одно из указанных пред-
ложений, регоператор обращается в комис-
сию для рассмотрения вопроса о целесоо-
бразности капремонта. Комиссия, с учетом 
возможности предоставления средств финан-
совой поддержки из областного или местно-
го бюджета, принимает решение о целесоо-
бразности или нецелесообразности ремон-
та. «Однако, во избежание социальной на-
пряженности, решения об исключении до-
мов из региональной программы у нас в ре-
гионе пока не принимались», — сообщил Ев-
гений Колотов.

Определить заказчиком техобследования 
МКД в Новосибирской области решили на-
значить регионального оператора — по тем 
домам, которые формирует Фонд капиталь-
ного ремонта на «общем котле».

«Данный механизм оптимален, — убеж-
ден Евгений Колотов. — Он позволяет бо-
лее оперативно и вариативно проводить за-
купки на проведение обследований. И, кро-
ме того, региональный оператор, обладая 
квалифицированным персоналом, являет-
ся профильной организацией, и это, в свою 
очередь, позволяет контролировать качество 
обследований».

В целях реализации указанного механиз-
ма были внесены изменения в областной за-
кон о капремонте, дополнен перечень кри-
териев очередности проведения капремонта 
с учетом износа, определяемого по резуль-
татам обследований. Перечень работ и услуг 

по капремонту дополнен работами по тех-
ническому обследованию. Перечень направ-
лений бюджетного субсидирования допол-
нен направлением «на возмещение расхо-
дов на проведение технических обследова-
ний в домах, формирующих Фонд капиталь-
ного ремонта в «общем котле».

«Далее мы определили предельную стои-
мость работ по техническому обследованию, 
и расчет данной стоимости получил положи-
тельное заключение Госэкспертизы, — рас-
сказал Евгений Колотов. — В областном бюд-
жете на текущий год предусмотрели 30 млн 

рублей на возмещение затрат на проведение 
обследований домов, включенных в план те-
кущего года и домов из предыдущего крат-
косрочного плана, которые мы не заверши-
ли — это 1565 домов.

Также мы дополнили реестр квалифи-
цированных подрядчиков экспертными ор-
ганизациями, которые имеют соответствую-
щий опыт. В начале февраля приняли Поря-
док технического обследования и порядок 
его учета. К настоящему времени региональ-
ный оператор уже провел электронный аук-
цион на определение подрядчиков для об-
следований».

СКОРЕЕ НАЧИНАЙТЕ 
ОБСЛЕДОВАНИЯ

Исполнительный директор Фонда модер-
низации ЖКХ Новосибирской области, член 
Экспертного совета Ассоциации региональ-
ных операторов капитального ремонта Дми-
трий Кулешов сообщил, что из-за недовыпол-
нения объемов капремонта в прошлые годы, 
план на 2025 год в Новосибирской области 
вырос до 1800 МКД — при том, что ежегод-
но в области реально ремонтируется не бо-
лее 600 МКД. Выход руководство регопера-
тора вслед за областным профильным мини-
стерством видит также в техническом обсле-
довании зданий с распределением получен-
ных результатов по 4-м категориям, предпо-
лагающим, в том числе, установление сро-
ков капремонта от трех до пяти лет с момен-
та обследования.

Исполнительный директор Ассоциации 
региональных операторов капитального ре-
монта многоквартирных домов Анна Мамо-
нова назвала проведение технических обсле-
дований первоочередной задачей. По ее све-
дениям, российский свод правил по проведе-
нию технического обследования для опре-
деления необходимости капремонта уже го-
тов, все согласования на проект документа 
получены, в ближайшее время можно ожи-
дать его утверждения. Впереди — разработ-
ка и утверждение ряда нормативных доку-
ментов регионального уровня, в числе кото-
рых — Порядок организации проведения тех-
нического обследования МКД, Порядок ин-
формирования граждан о результатах техни-
ческого обследования, Порядок проведения 
эксплуатационного контроля технического со-
стояния МКД, и некоторых других. Для облег-
чения задачи регионам ППК «Фонд развития 
территорий» подготовил модельные образ-
цы документов, но пока необходимый блок 
нормативно-правовых актов приняли только 
22 региона России. Эту работу необходимо 
довести до конца, кроме того, на уровне ре-
гионов требуется синхронизация между до-
кументами, ранее регулировавшими местные 
комиссии по проведению техобследований, 
и новым пакетом НПА.

Подводя итог, участники круглого стола 
в целом согласились с общими мерами повы-
шения финансовой устойчивости региональ-
ных программ капремонта, предложенными 
Минстроем РФ. Доходную часть, повторим-
ся, предлагается усилить за счет пересмотра 
минимального размера взноса, его ежегод-
ным умножения на индекс прогнозных цен, 
сокращения «каникул по взносам» для но-
востроек, повышения собираемости взносов 
и господдержки.

Расходную часть рекомендовано сокра-
тить за счет уже упомянутого переноса сро-
ков ремонта, обоснованного результатами 
технических обследований, сокращения до-
полнительных видов работ, применения уни-
фицированного состава работ, расценок 
и альбомов типовых решений, а также отказа 
от проведения капремонта в домах, которые 
скоро будут признаны аварийными.

И еще один эффективный ход — сме-
лое продление сроков программ: например, 
до 2073 года, как в Кузбассе.

Записал А. Русинов

фОРуМ

ВЗНОСОВ НЕ ХВАТАЕТ
Программы капитального ремонта 
многоквартирных домов ожидает «перезагрузка»
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Ассоциация строительных организаций 
Новосибирской области (АСОНО) на пло-
щадке Новосибирского государственного 
архитектурно-строительного университета 
(Сибстрин) провела для главных бухгалте-
ров и финансовых специалистов членских 
организаций АСОНО бесплатный семинар 
на тему: «Изменения в бухгалтерском и на-
логовом учете 2025 года для строительных 
организаций. Готовая отчетность 2024: акту-
альные вопросы, типичные ошибки».

Главным спикером состоявшегося семи-
нара, проведение которого уже стало полез-
ной ежегодной традицией для АСОНО, вновь 
выступила директор ООО «Аудит-Сервис», 
аттестованный налоговый консультант, пре-
подаватель кафедры «Бухгалтерский учёт 
и аудит на железнодорожном транспорте» 
(СГУПС) Ирина Крайнова.

Открылось мероприятие выступлением 
специалиста отдела экономической безо-
пасности сервисной платформы «Контур 
Фокус» Светланы Даувальтер, в котором она 
ознакомила собравшихся с основными прин-
ципами, нормативными основами и техниче-
скими инструментами проверок контрагентов 
в строительной отрасли, без которых трудно 
обойтись, если компания намерена придер-
живаться в своей работе должной (коммер-
ческой) осмотрительности.

ЧТО ОЖИДАЮТ ОТ 
РАЗУМНЫХ УЧАСТНИКОВ

Как выяснилось, понятие «должной осмо-
трительности» имеет долгую историю; в рос-
сийском юридическом поле оно впервые было 
введено постановлением Высшего Арбитраж-
ного суда РФ от 12 октября 2006 года № 53. 
Согласно постановлению, «должная осмотри-
тельность — это комплекс мер и действий, 
направленных на получение необходимой 
и достоверной информации о потенциальном 
контрагенте, исходя из стандарта осмотри-
тельного поведения в гражданском (хозяй-
ственном) обороте, ожидаемого от разумно-
го участника в сравнимых обстоятельствах.

Спустя годы, письмом Федеральной На-
логовой Службы от 10 марта 2021 г. № БВ-4-
7/3060@, «должную» осмотрительность укре-
пили понятием «коммерческой осмотри-
тельности». Исходя из письма, «коммерче-
ская осмотрительность» — это применяемый 
в гражданском обороте стандарт обоснован-
ного выбора контрагента.

Во многом на принципах должной (ком-
мерческой) осмотрительности основана ста-
тья 54.1 Налогового кодекса РФ «Пределы 
осуществления прав по исчислению налого-
вой базы и (или) суммы налога, сбора, стра-
ховых взносов», введенная Федеральным за-
коном от 18 июля 2017 года № 163-ФЗ. Сре-
ди прочего, статья прямо указывает, что «не 
допускается уменьшение налогоплательщи-
ком налоговой базы и (или) суммы подле-
жащего уплате налога в результате искаже-
ния сведений о фактах хозяйственной жиз-
ни…, об объектах налогообложения, подле-
жащих отражению в налоговом и (или) бух-
галтерском учете либо налоговой отчетности 
налогоплательщика».

Сегодня «должная» осмотрительность 
приравнена к «коммерческой», никакой су-
щественной разницы между ними нет. Про-
явление такой осмотрительности в повсед-
невном деловом обиходе означает, что лю-
бое юридическое лицо при подготовке сде-
лок, планировании какого-либо делового со-
трудничества с потенциальным контрагентом 
обязано осуществить минимально необходи-
мые действия для объективного подтвержде-
ния его добропорядочности и реальной спо-
собности справиться с выполнением предпо-
лагаемых задач. Необходимо выяснить, спосо-
бен ли ваш возможный партнер с нужным ка-
чеством и в срок оказать определенные услу-
ги, выполнить работы, поставить определен-
ную продукцию, или оплатить эти работы, про-
дукцию, и т. п. В качестве эффективной сервис-
ной платформы, призванной помогать пред-
принимателям в получении нужной инфор-
мации, Светлана Даувальтер рекомендовала 
«Контур Фокус»: здесь можно быстро полу-
чить выгрузку из всех основных открытых ис-
точников, сделав запрос по любому нужному 
контрагенту. На основании выгрузки может 
быть сформирован экспресс-отчет для нало-
говиков, а главное — основываясь на полу-
ченных сведениях, можно принимать обосно-
ванные бизнес-решения об объемах и спец-
ифике сотрудничества с потенциальным пар-
тнером, или же не рисковать и еще «на бере-
гу» отказаться от заключения договора вовсе.

Как проинформировала позднее Ирина 
Крайнова, схожую информацию можно полу-
чить также на платформе ЦБ РФ «Знай свое-
го клиента». Поискать в открытых источниках 
информацию о возможном партнере можно 
и самостоятельно, только это займет больше 
времени, и что-то можно упустить. В любом 
случае, игнорирование коммерческой осмо-
трительности не останется без внимания при 
расследовании спорных случаев со стороны 
надзорных органов.

ОТ НАЛОГОВ НЕ УЕДЕШЬ
Ирина Крайнова начала свое высту-

пление с изменений в сфере исчисления 
и уплаты налога на добавленную стоимость 
для предприятий, применяющих упрощен-
ную систему налогообложения (УСН). Эти 
новшества введены федеральным законом 
от 12 июля 2024 года № 176-ФЗ. В соответ-
ствии с данным законом, предельная вели-
чина годового дохода для субъекта пред-
принимательства, имеющего право приме-
нять УСН, увеличилась для 450 млн рублей. 
А предельная величина дохода по итогам 9 
месяцев 2024 года, оставляющая возмож-
ность перейти на «упрощенку», составля-
ет 337 млн 500 тыс. рублей. «В дальнейшем 
эти суммы будут индексироваться, как обыч-
но, на коэффициент-дефлятор», — уточнила 
Ирина Крайнова.

Второе важное изменение касается ис-
числения остаточной стоимости основных 
средств. В 2025 году этот показатель не дол-
жен превышать 250 млн рублей (тут сумма 
тоже увеличилась, раньше было 150 миллио-
нов). «Этот показатель определяется по дан-
ным бухгалтерского учета, в соответствии 
с ФСБУ, — подчеркнула спикер. — Но, обра-
тите внимание, остаточная стоимость амор-
тизируемых основных средств для налого-
обложения определяется по главе 25 НК».

Без изменений осталось требование 
к максимальной численности сотрудников 
у юрлица на УСН (по-прежнему 130 чело-
век), вернулись «старые» ставки по «упро-
щенке»: 6 и 15 процентов. «Никаких повы-
шенных ставок (8 и 20 процентов) с 1 января 
2025 не будет, — подчеркнула Ирина Крайно-
ва. — Кстати, по закону, власти каждого от-
дельно взятого региона вправе снизить упо-
мянутые ставки: с 6 до 1 процента и с 15 до 5 
процентов. Но в Новосибирской области ни-
кто ничего не снизил, у нас действуют макси-
мальные ставки». До 31 декабря в этом пла-
не у компаний оставалась лазейка: они мог-
ли зарегистрироваться в субъекте федера-
ции, где местное правительство утвердило по-
ниженную ставку, и осуществлять свою дея-
тельность оттуда; но с 1 января 2025 эта воз-
можность, по сути, сведена новым законом 
к нулю: теперь в случае подобной налоговой 
миграции в течение ближайших трех лет юр-
лицо, несмотря на «налоговый переезд», все 
равно будет обязано платить налог по высо-
кой ставке «родного» региона.

НДС: ПОНИЖЕННЫЕ 
СТАВКИ ВЫБЕРЕШЬ — 
ПРАВО НА ВЫЧЕТ 
ПОТЕРЯЕШЬ…

«Одним из главных нововведений 176-ФЗ 
является то, что теперь на все компании, рабо-
тающие по УСН, распространено действие гла-
вы 21 Налогового кодекса — то есть все они 
стали плательщиками налога на добавленную 
стоимость, — продолжила Ирина Крайнова. — 
Но предусмотрены и исключения. Так, если 
доход организации за 2025 год не превысил 
60 млн рублей, она автоматически освобожда-
ется от обязанности уплачивать НДС». Важно, 
что «освобождение от НДС» в данном случае 
включается автоматически, не нужно писать 
никаких заявлений в налоговый орган — этот 
орган сам увидит по результатам финансовой 
деятельности фирмы, должна она исчислять 
и уплачивать НДС, или нет. Документ, на кото-
ром основано это «видение» — налоговая де-
кларация юрлица за предыдущий год. «Осво-
божденные от НДС» вправе не выписывать 
счет-фактуры, не вести книги покупок-продаж, 
не сдавать декларации по НДС.

Если же годовой доход превысил 60 мил-
лионов — всю реализацию по юрлицу при-
дется обложить налогом на добавленную 
стоимость. При этом, согласно закону, мож-
но применять как основные ставки (10 и 20 
процентов), так и «пониженные» («специаль-
ные») ставки: 5 и 7 процентов. Делая выбор 
между этими вариантами, финансовый спе-
циалист должен подсчитать, какой из них вы-
годнее для деятельности его компании — учи-
тывая, что при оплате по основным ставкам 
у компании есть право по итогам года полу-
чить налоговый вычет по входному НДС, а при 
оплате по спецставкам такое право теряется. 
«Здесь все зависит от структуры ваших рас-
ходов», — указала спикер.

Примечательно, что перейти с основных 
на пониженные ставки можно с первого числа 
первого месяца любого квартала. Обратный 
переход (с пониженных ставок на основные) 
не получится осуществить столь же шустро: 
это можно сделать только через 12 последо-
вательных налоговых периодов, а один нало-
говый период по НДС равен одному кварталу 
(то есть общий срок — три года). Исчисление 
указанных трех лет может приостанавливать-
ся на срок потери организацией права при-
менять УСН (из-за увеличения ее доходов), 
либо на срок получения организацией осво-
бождения от уплаты НДС. Разумеется, лю-
бой переход «между ставками» обязатель-
но следует отразить в налоговой декларации.

ПОДДЕЛАЛ СЧЕТ-
ФАКТУРУ — В ТЮРЬМУ!

У застройщиков учет «входящего» НДС 
усложняется, поскольку, как правило, им при-
ходится реализовывать два вида недвижимо-
сти: жилье (квартиры) и коммерческие пло-
щади. Поскольку квартиры НДС не облагают-
ся, а при реализации коммерческих площа-
дей НДС надо предусматривать, следует ве-
сти раздельный учет по этим доходам (обя-
зательность этого момента касается толь-
ко случаев применения основной ставки; по-
скольку при пониженной ставке получить вы-
чет в принципе невозможно, то и раздельный 
учет теряет смысл).

В новой схеме уплаты НДС компаниями 
«на упрощенке» присутствует немало и дру-
гих нюансов; чтобы знать основные и ниче-
го не упустить, Ирина Крайнова рекомендо-
вала взять на вооружение совместное письмо 
Минфина РФ и ФНС от 17 октября 2024 года 
№ СД-4-3/11815@. Оно называется «Методи-
ческие рекомендации для налогоплательщи-
ков, применяющих упрощенную систему нало-
гообложения, которые с 1 января 2025 года 
признаются налогоплательщиками налога 
на добавленную стоимость».

А всем остальным плательщикам НДС 
Ирина Крайнова, среди прочего, напомни-
ла, что, в соответствии с еще одним новым 
федеральным законом, от 23 ноября 2024 г. 
№ 406-ФЗ, Уголовный кодекс РФ пополнил-
ся статьей 173.3 «Организация деятельности 
по представлению в налоговые органы Рос-
сийской Федерации и (или) сбыту заведомо 
подложных счетов-фактур и (или) налоговых 
деклараций (расчетов)».

Согласно статье, указанные деяния, со-
пряженные с извлечением дохода в круп-
ном размере, наказывается штрафом в раз-
мере от ста тысяч до трехсот тысяч рублей 
или в размере заработной платы или иного 
дохода осужденного за период от одного 
года до двух лет, либо принудительными ра-
ботами до четырех лет, либо лишением сво-
боды на тот же срок со штрафом в разме-
ре до восьмидесяти тысяч рублей или в раз-
мере заработной платы или иного дохода 
осужденного.

КОВАРСТВО БЛЕДНЕЮЩИХ 
ЧЕКОВ

Во второй части семинара спикер оста-
новилась на других актуальных вопросах, 
внеся ясность, в частности, в тему истребо-
вания органами ФНС документов при нало-
говых проверках; (подробности — в письме 
ФНС от 10 января 2025 года № БВ-4-7/58@ 
«О заполнении требования о представлении 
документов (информации)»), а также указав 
те опасные черты, приобретя которые, фир-
ма рискует испачкать свою репутацию и по-
пасть в реестр недобросовестных работода-
телей. Отметим, среди подобных индикатор-
ных критериев — регулярная выплата более 
чем 10 штатным сотрудникам компании зар-
платы ниже МРОТ.

Коснулась Ирина Крайнова специфики 
учета командировочных расходов (в част-
ности, усложнилась схема документального 
обоснования затрат на услуги такси), выпла-
ты заработной платы иностранным работни-
кам (выдавать наличными — категорически 
нельзя, только на карту), ведения учета рас-
ходов по чекам (чеки на термобумаге быстро 
выцветают — в этом случае документ счита-
ется утерянным, поэтому нужно, пока видны 
цифры, обязательно сделать копию каждого 
чека на обычном копировальном аппарате).

ПРО НДФЛ И «ДИВИДЕНДЫ 
ВМЕСТО ЗАРПЛАТЫ»

Отдельно на семинаре были рассмотре-
ны изменения в исчислении налога на до-
ходы физических лиц. В частности, упомя-
нутым 176-ФЗ введена 5-ступенчатая шкала 
НДФЛ, применяется она к основной налого-
вой базе; предусмотрена также 2-ступенча-
тая шкала НДФЛ — но уже для другой на-
логовой базы — «пассивные доходы». Новое 
в НДФЛ появилось и в части «детских» нало-
говых вычетов: теперь для получения таких 
вычетов физическому лицу не требуется пи-
сать заявлений. Кроме того, новое налоговое 
законодательство предоставило работникам 
возможность получить годовой налоговый вы-
чет по НДФЛ в сумме 18 тыс. р. за сдачу или 
пересдачу норм ГТО («Готов к труду и обо-
роне»). Правда, для получения такого выче-
та у человека обязательно должна быть све-
жая справка об успешном прохождении дис-
пансеризации. Еще одна новинка — налого-
вый вычет для семей с более чем двумя деть-
ми, предоставляющийся в случаях, если го-
довой доход на каждого члена семьи в сред-
нем не превышал 1,5 МРОТ в месяц (вычет 
носит заявительный характер).

Ирина Крайнова предостерегла участниц 
семинара от соблазна дробить бизнес. Рас-
пределение доходов между несколькими 
компаниями с одинаковыми бенефициарами 
должно быть, как минимум, обусловлено объ-
ективными технологическими и организаци-
онными особенностями процесса производ-
ства или оказания услуг, в противном случае 
налоговики обязательно заподозрят, что вы 
замыслили искусственно занизить налогоо-
благаемую базу, уложившись в льготные ре-
жимы налогообложения.

Кроме того, не стоит пытаться подменять 
зарплату выплатой дивидендов; особенно за-
метным это становится при слишком частой 
(ежемесячной) выплате. «Дивиденды в по-
следнее время всё чаще рассматриваются су-
дами как инструмент ухода от налогообло-
жения», — подчеркнула спикер.

Также в ходе семинара были освещены 
некоторые новеллы в части уплаты страхо-
вых взносов, исчисления налогов на прибыль, 
имущество организаций, земельных налогов.

Ирина Крайнова рассказала о формиро-
вании показателей бухгалтерской отчетно-
сти с учетом новых федеральных стандар-
тов бухгалтерского учета, в том числе ФСБУ 
14/2022 «Нематериальные активы», о том, 
как компаниям правильно готовиться к ау-
диту и проходить его.

В заключение она ответила на вопросы 
по изложенным темам. Участницы высоко 
оценили уровень и актуальность представ-
ленной на семинаре информации. Ассоци-
ация строительных организаций продолжит 
практику проведения подобных мероприятий 
для входящих в ее состав компаний.

Записал А. Русинов

учёт и пРаВО

НАЛОГООБЛОЖЕНИЕ:
ОРЕШЕК ЗНАНИЙ ТВЁРД
Главных бухгалтеров и финансовых специалистов 
строительных компаний ознакомили с новинками 
НК РФ и предупредили о должной осмотрительности



№ 02 (586)

февраль 2025 года10

E-mail: sv97@mail.ru www.stroyvedomosti.ru

На «зеленую» энергетику пока надежды 
мало — для подключения новых крупных 
потребителей в Сибири «выращивать» надо 
традиционные виды выработки электриче-
ства: гидрогенерацию, угольные и атомные 
электростанции; при этом важно понимать, 
под какие производства будут создаваться 
новые энергетические мощности. А для ощу-
тимой экономии энергоресурсов, среди про-
чего, полезно будет ограничить потребление 
на майнинг криптовалюты.

Эти тезисы озвучил генеральный дирек-
тор филиала Системного оператора «Объе-
диненное диспетчерское управление энер-
госистемы Сибири» Алексей Хлебов, расска-
зывая журналистам о перспективах разви-
тия энергетических мощностей регионов Си-
бирского федерального округа, Республики 
Бурятия и Забайкальского края в 2025 году.

Как напомнил Алексей Хлебов, самые 
крупные гидроэлектростанции России нахо-
дятся в Сибири. Крупнейшая в стране Саяно-
Шушенская ГЭС расположена на реке Енисей, 
в Хакасии. Ее установленная мощность — 6,4 
Гв, длина плотины — 1 074 метра.

«Развитие гидропотенциала возможно, 
прежде всего, в дельтах Ангары и Енисея, — 
указал эксперт. — Это то, что требует даль-
нейшего развития, но это не быстрый про-
цесс. Надо нужно понимать, как вокруг бу-
дут развиваться те или иные производствен-
ные силы и города, для чего мы это дела-
ем», — сказал он.

Он добавил, что для развития потенци-
ала гидроэнергетики необходимо провести 
детальные изыскания. Также Хлебов под-
черкнул, что в то же время сейчас в Сибири 
важно развивать современную угольную гене-
рацию, используя существующие мощности, 
и одновременно с этим наращивать возмож-
ности атомной энергетики. Это очень «длин-
ное» планирование, но его горизонты в об-
щих чертах обозначены. Так, до 2042 года 
предусмотрено строительство атомных стан-
ций в Томской и Иркутской областях. Энер-
гоблоки Северской АЭС в Томской области 
планируется ввести в 2037 и 2039 годах. Пер-
вый блок Сибирской АЭС в Иркутской обла-
сти предполагается запустить в 2041 году, 
второй — в 2042 году.

А пока для высвобождения энергоре-
сурсов в Сибири продолжится борьба с се-
рым майнингом, который резко возрос в свя-
зи с запретом на майнинг в Китае: динамич-
ным криптовалютчикам из Поднебесной сра-
зу после этого запрета сильно понравились 
сибирские территории с дешевой электриче-
ской энергией.

По оценке Алексея Хлебова, сезонный 
запрет майнинга на юге Иркутской области, 
введенный с 1 января 2025 года, сослужит 
энергетикам хорошую службу, позволив вы-
свободить около 300 МВт мощности.

«По югу Иркутской области отключен-
ная нагрузка майнинга будет порядка 300 
МВт, — сообщил эксперт. Для сравнения: по-
требление зимнее столицы Хакасии — Абака-
на — составляет 230 МВт», — сказал Хлебов.

Он отметил, что общее потребление 
мощности на майнинг в объединенной энер-
госистеме Сибири (регионы СФО, Буря-
тия и Забайкальский край) достигает 980 
МВт, что сопоставимо с общим потребле-
нием такого крупного города, как Крас-
ноярск (правда, без учета Красноярского 
алюминиевого завода, с ним цифра будет 
намного выше).

По словам Хлебова, ограничения в При-
ангарье носят сезонный характер.

Напомним, недавно Правительство России 
утвердило перечень регионов и территорий, 
где майнинг запрещен с 1 января 2025 года. 
Ограничения будут действовать до 15 мар-
та 2031 года.

Запрет будет применяться в Дагестане, 
Ингушетии, Кабардино-Балкарии, Карачаево-
Черкесии, Северной Осетии, Чечне, ряде дру-
гих регионов. Кроме того, майнинг будет за-
прещен на некоторых территориях Иркутской 
области, Бурятии и Забайкальского края, 
но, как уже указывал Алексей Хлебов, вре-
менно — в пики энергопотребления.

«СЕРЫЙ» МАЙНИНГ 
В ЦИФРАХ

Специалисты «Иркутскэнегосбыта» 
за 2024 год выявили более 1,1 тыс. «се-
рых» майнеров в Иркутской области. 

Об этом сообщила пресс-служба компа-
нии.

«За прошлый год энергетики нанесли 
более 1,1 тыс. новых отметок на карту «се-
рого» майнинга региона, которую создали 
в пик взрывного роста числа майнеров (2019 
год — ИФ), чтобы отслеживать географию 
распространения криптодобытчиков. Сейчас 
на карте 7 тыс. 628 отметок», — говорится 
в сообщении.

Наибольшее количество «серых» майне-
ров выявлено на юге Иркутской области. Так, 
около 1,7 тыс. отметок на карте — на терри-
тории Иркутского района. Почти 1,5 тыс. — 
в Иркутске. Среди лидеров также город Ан-
гарск и Шелеховский район.

«Реальное число «серых» майнеров су-
щественно больше. Ведь отследить и опре-
делить работу 2–3 асиков проблематично, 
но владельцы таких микроферм — те же «се-
рые» майнеры, поскольку они скрывают свой 
вид деятельности и доход от него», — отме-
чается в сообщении.

Пресс-служба также сообщила, что 
за пять лет «Иркутскэнергосбыт» направил 
в суды суммарно 2 тыс. 113 исковых заяв-
лений в отношении «серых» майнеров. По 1 
тыс. 348 искам решения приняты в пользу 
энергетиков.

«Недобросовестные криптопредприни-
матели должны возместить в энергосистему 
Иркутской области почти 650 млн рублей», — 
уточняется в сообщении.

На карте энергетики обозначают домов-
ладения, где признаки майнинга были под-
тверждены по результатам рейдов и анали-
за данных по расходу электроэнергии. Про-
верки энергетики осуществляют ежедневно, 
используя специальную технику: тепловизор, 

пирометр, приборы для замера мощности, 
чтобы подтвердить аномально высокий рас-
ход электроэнергии.

«Для работы специальной техники тре-
буется круглосуточное подключение к элек-
тросетям. Но бытовые электрические сети 
не предназначены для того, чтобы постоянно 
выдерживать высокую нагрузку. В результате 
специалисты фиксируют перегрузки, скачки 
напряжения и аварийные отключения. Про-
исходят также короткие замыкания и пожа-
ры», — отмечается в сообщении.

По данным энергетиков, «серые» майне-
ры размещают оборудование в неприспосо-
бленных для этого местах: домах, подвалах, 
чердаках, гаражах, на балконах.

Ранее сообщалось, что Иркутск стал не-
официальной столицей майнинга за счет са-
мого низкого тарифа на электроэнергию 
в РФ для населения. По данным энергети-
ков и МВД, в Иркутской области добывают 
криптовалюту с помощью б/у ASIC-майнеров 
из Китая, которые стали массово поступать 
в регион после запрета майнинга в этой 
стране.

В НОВОСИБИРСКОЙ 
ОБЛАСТИ НАВОРОВАЛИ 
ЭЛЕКТРИЧЕСТВА НА 530 
МИЛЛИОНОВ

В крупнейшей электросетевой компании 
Новосибирской области подвели итоги рабо-
ты по борьбе с хищениями электроэнергии 
на территории региона. За 2024 год специ-
алисты «Россети Новосибирск» (АО «РЭС») 
провели почти 262 тысячи проверок среди 
физических и юридических лиц. По итогам 

выявлено 489 фактов незаконного (безучет-
ного и бездоговорного) потребления элек-
троэнергии на общую сумму более 530 млн 
рублей. Это почти в 2 раза выше уровня 
предыдущего года.

Как выяснилось, основной объем энер-
гетического воровства приходится на долю 
добытчиков цифровых валют. Общий объем 
хищения энергоресурса криптофермами со-
ставил 66 млн кВт*ч на сумму 400,7 млн ру-
блей, что превышает уровень предыдущего 
года в 4 раза.

За 2024 год специалисты системообра-
зующей территориальной сетевой организа-
ции Новосибирской области выявили и пре-
секли незаконную деятельность 8 майнинго-
вых ферм, осуществлявших неучтенное по-
требление электроэнергии.

В целом по Группе «Россети» ущерб 
от «черных» майнеров в 2024 году превысил 
1,3 млрд рублей. Помимо Новосибирской об-
ласти, высокий уровень хищения энергоре-
сурса криптофермами зафиксирован на Се-
верном Кавказе (60 млн рублей) и в централь-
ной части страны (120 млн рублей).

В Новосибирской области незаконный 
майнинг закрепился уже давно; его активное 
«развитие» отмечается уже 4 года. Энерге-
тики, в свою очередь, усиливают контроль-
ные мероприятия и расширяют практику 
межведомственного взаимодействия в ча-
сти совместных рейдов с участием правоо-
хранительных органов. Как результат, в пе-
риод 2021–2024 гг. пресечена деятельность 
34 ферм по добыче криптовалюты, их об-
щий объем неучтенного потребления соста-
вил 95 млн кВт*ч электроэнергии на сумму 
более 559,3 млн рублей. В рамках следствен-
ных мероприятий изъято более 4000 единиц 
оборудования для майнинга, 9 трансформато-
ров 10кВ/0,4кВ и прочее сетевое оборудова-
ние в количестве 47 шт. По оценке энергети-
ков, наряду с регулярными рейдами высокую 
эффективность демонстрируют современные 
технологии, активно внедряемые компанией 
в последние годы. В прошлом году энергети-
ки установили около 25 тысяч «умных» счет-
чиков. Они монтируются вне домовладений 
абонентов и имеют преимущества для потре-
бителей — снимать показания можно авто-
матически и дистанционно, а значит, нет не-
обходимости в личном визите контролеров, 
и домочадцев никто не побеспокоит. В то же 
время эти автоматизированные решения по-
зволяют специалистам определить зоны по-
вышенных коммерческих потерь электроэнер-
гии и, соответственно, выработать адресные 
меры реагирования.

При этом в борьбе с хищениями электро-
энергии значительную роль играет не только 
выявление и фиксация фактов незаконного 
потребления, но и последующее привлечение 
нарушителей к ответственности. За прошлый 
год энергетики совместно с правоохранитель-
ными органами провели различные меропри-
ятия по привлечению нарушителей к админи-
стративной и даже уголовной ответственно-
сти по 196 случаям энерговоровства. По по-
нятным причинам особое внимание было уде-
лено майнерам.

По итогам года эффект от реализован-
ного компанией «Россети Новосибирск» 
комплекса мероприятий за отчетный период 
превысил 190 млн кВт*ч. Этот результат ва-
жен не только для энергетиков, ведь пресе-
чение фактов незаконного потребления по-
зволяет уменьшить нагрузку на электриче-
ские сети до нормального уровня, тем са-
мым обеспечив надежное электроснабжение 
всех добросовестных потребителей Новоси-
бирской области.

По материалам ТАСС, 
Интерфакс, АО «РЭС» 

Фото — пресс-служба АО «РЭС»
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Президент Национального объедине-
ния изыскателей и проектировщиков (НО-
ПРИЗ) Анвар Шамузафаров назвал одной 
из главнейших задач системы подготовки ка-
дров возрождение и восстановление в бы-
лом статусе специальности «архитектор-
градостроитель», а также повышение роли 
и ответственности главных архитекторов 
и главных инженеров (ГАПов и ГИПов).

Только настоящие профессионалы-
градостроители сумеют определить гармонич-
ные и стратегически выверенные направления 
развития городов и их систем жизнеобеспе-
чения, а также начать возрождение сети ма-
лых населенных пунктов по всей стране, уве-
рен Анвар Шамузафаров. А повышение ответ-
ственности главных инженеров поможет сфор-
мировать пул «супер-ГИПов» — специалистов 
экстра-класса, которые смогут браться за обо-
снование уникальных инженерно-технических 
решений при строительстве — тех, которые 
выходят за рамки действующих нормативов.

«При проектировании гражданских объек-
тов роль ГАПа трудно переоценить, — отмеча-
ет вице-президент НОПРИЗ Алексей Ворон-
цов. — Он первопроходец, за его решениями 
уже следуют главные инженеры. Конечно, что-
бы у нас появлялись грамотные главные архи-
текторы, их нужно воспитывать». По словам 
Алексея Воронцова, сегодня, окончив про-
фильный вуз и отработав три года, молодой 
специалист уже может претендовать на то, что-
бы быть ГАПом — но чтобы подтвердить свою 

квалификацию, ему необходимо пройти неза-
висимую оценку квалификации (НОК: 150 те-
оретических вопросов и защита портфолио). 
С точки зрения Алексея Воронцова, это се-
рьезный экзамен, который действительно по-
зволяет выбрать достойных.

Важно, что НОК проводится на основании 
профессиональных стандартов, в разработке 
которых сегодня принимает участие профес-
сиональное сообщество архитекторов и про-
ектировщиков.

«С 1 сентября 2026 года в вузах стра-
ны отменяется бакалавриат, и мы возвраща-
емся к специалитету, — напоминает вице-
президент НОПРИЗ Азарий Лапидус. — Ра-
ботникам высшей школы предстоит боль-
шая работа по адаптации учебных программ, 
и в этом деле колоссальную роль сыграют 
профстандарты: именно на их базе и будут 
готовиться обновленные учебные программы 
для обучения молодых специалистов на уров-
не, отвечающем всем современным вызовам».

В 2024 году была утверждена концепция 
подготовки кадров для строительной отрас-
ли до 2035 года. 10 февраля вице-премьер 
Правительства РФ Марат Хуснуллин утвер-
дил план реализации этой концепции — до-
рожную карту из ряда мероприятий, в чис-
ло которых входит подготовка предложе-
ний об актуализации действующих и раз-
работке новых профессиональных стандар-
тов. «Эти предложения связаны с внедре-
нием в сферу профессионального образо-
вания наиболее востребованных современ-
ных компетенций, связанных с «зеленым» 
строительством, повышением производи-
тельности труда, цифровизацией», — уточ-
няет руководитель Центра компетенций об-
разовательной деятельности Минстроя Рос-
сии Ирина Минина.

Согласно прогнозу Минтруда РФ, 
до 2030 года для строительного комплек-
са необходимо будет подготовить порядка 
400 тысяч специалистов. Даная задача ло-
жится на действующую систему подготовки 
кадров в строительстве по 12 укрупненным 
группам специальностей в среднем образо-
вании и по 17 группам — в высшем. В состав 
системы входят около 1500 колледжей, еже-
годно выпускающих примерно 117 тысяч мо-
лодых мастеров, и 270 вузов (40 тысяч мо-
лодых специалистов каждый год).

Эти цифры выглядели бы вполне обнаде-
живающе, если бы не еще одна: больше по-
ловины выпускников профильных учебных за-
ведений идут трудиться не в проектирование 
и строительство, а совсем в другие направ-
ления, что делает необходимой постоянную 
работу по повышению престижа строитель-
ных профессий среди молодежи.

А. Русинов

пОдгОтОВка кадРОВ

АРХИТЕКТОРОВ И ИНЖЕНЕРОВ
НУЖНО ВОСПИТЫВАТЬ
На стройфоруме в Новосибирске определили 
направления подготовки главных строителей

паМять На заМЕтку

Чтобы архитекторы и инженеры гра-
мотно, добротно проектировали зда-
ния и города, они должны обладать со-
ответствующими компетенциями и пол-
номочиями.

О подготовке специалистов в сфе-
ре градостроительства и архитектурно-
строительного проектирования, о воз-
можном повышении уровня их квали-
фикации и сопутствующих проблемах 
шла речь на круглом столе «Развитие 
компетенций и расширение полномочий 
специалистов отрасли через актуализа-
цию и применение профессиональных 
стандартов» в рамках форума «Страте-
гии ускорения темпов строительства» 
в Новосибирске.

ЕГО ДУХ И ВОЛЯ УВЕКОВЕЧЕНЫ
В КАМНЕ И БЕТОНЕ

НЕОФИЦИАЛЬНАЯ ЗАРПЛАТА:
РАЗОРИТЕЛЬНАЯ ЭКОНОМИЯ

Ушел из жизни бывший директор но-
восибирского Завода ЖБИ-12 Егор Молча-
нов. Одиннадцатого февраля родные, близ-
кие, друзья и бывшие сотрудники публично 
простились с Егором Григорьевичем. Ему 
было 85 лет. 

В официальном статусе Молчанов — За-
служенный строитель России, Почетный стро-
итель России, многократный победитель и ла-
уреат множества конкурсов и дипломов, от-
метивших его профессиональную деятель-
ность. В памяти людской — честный и поря-
дочный человек, умелый хозяйственник, от-
ветственный и мудрый руководитель.

Незаурядная личность Егора Григорьеви-
ча отчетливо воплотила обобщенный портрет 
успешного руководителя, очень востребован-
ного на излете эпохи «развитого социализ-
ма». В условиях хронического дефицита ма-
териальных ресурсов и невозможности ка-
кого бы то ни было хозяйственного манев-
ра, от руководителя предприятия требова-
лось не только обеспечить договорные по-
ставки своей продукции, но и достичь вы-
соких показателей по производительности 
труда, эффективному использованию мощ-
ностей и выполнению плана модернизации 
производства. Ему многое удавалось: полно-
сборные большепролетные здания рамного 
типа из железобетона для складов, автосто-
янок, содержания животных; полносборные 
силосные траншеи, здания рамного типа «с 
высокой стойкой» с возможностью их обо-
рудования подвесным транспортом, и др. Это 
были конструктивные системы с самой низ-
кой материалоемкостью и малой трудоемко-
стью при их сборке.

Большой опыт работы в жестких, огра-
ничивающих условиях сформировал глав-
ные черты и его отношения к делу, и подхо-
да к жизни в целом: требовательность, обя-
зательность, умение решать проблемы взве-
шенно и системно.

Егор Григорьевич до последних дней ин-
тересовался вопросами нашей жизни, от-
расли, техникой и технологией строитель-
ства, новинками производства, но чаще все-
го — судьбой отдельных людей, руководи-

телей и специалистов, близких ему по духу 
и внутреннему содержанию.

Он хорошо знал, что в основе всех про-
изводственных достижений всегда находятся 
люди, их личностные качества и мотивация. 
Понимание того, что именно человек с его 
потенциалом является главным источником 
как всех успехов, так и всех неудач, дава-
ло ему универсальный ключ к решению за-
водских проблем. И об этом качестве Егора 
Григорьевича — понимать людей — говори-
ли в своих траурных выступлениях его быв-
шие сотрудники.

Его производственная деятельность 
не сопровождалась острыми конфликтами 
и громкими событиями; Егор Григорьевич 
не афишировал личную жизнь; семья всегда 
служила опорой и поддержкой в его много-
трудной работе, а он, в свою очередь, окру-
жал родных заботой и был образцом высо-
ких нравственных качеств. Обладая высо-
ким чувством долга и неизменной готовно-
стью служить делу, он был добр и доступен.

Егор Молчанов оставил большой след 
на Земле. Его дух и воля увековечены в кам-
не и бетоне — в сотнях зданий и сооружений 
на всей территории Новосибирской области.

Уход из жизни такого человека — боль-
шая, невосполнимая потеря. Горестно, что 
его нет больше с нами. Скорбим вместе 
с близкими…

Совет ветеранов Союза строителей 
Новосибирской области

В условиях экономической нестабильно-
сти перед руководителями коммерческих ор-
ганизаций острее встают вопросы об офи-
циальном трудоустройстве своих сотрудни-
ков и выплате «белой», легальной заработ-
ной платы. Вполне естественно, что работо-
датели в случае снижения своей доходности 
стремятся уменьшить расходы. В первую оче-
редь, эта экономия затрагивает работников, 
поскольку работодатели ищут пути снижения 
налоговой нагрузки по фонду оплаты труда.

Одним из популярных способов экономии 
на налогах является выдача серой заработ-
ной платы, зарплаты «в конвертах». Для ра-
ботников серая зарплата содержит практи-
чески одни минусы: нарушение социальных 
и трудовых прав граждан, низкие отчисления 
в пенсионный фонд, неоплачиваемые (мало-
оплачиваемые) отпуска, минимальная опла-
та листков нетрудоспособности. При задерж-
ке неофициальной части заработной платы 
у работника нет шансов доказать этот факт 
в суде. Как показывает практика судебных 
разбирательств, суды редко встают на сто-
рону истцов-работников. Кроме того, могут 
возникнуть проблемы при получении визы 
для выезда за границу или кредита.

Для работодателя выплата неофициаль-
ной заработной платы также несет негатив-
ные последствия: в соответствии со статьей 
419 ТК РФ, его могут привлечь не только 
к дисциплинарной, материальной ответствен-
ности, но и к административной, гражданско-
правовой и даже уголовной. Уклонение ра-
ботодателем от оформления или неправиль-
ного оформления трудового договора вле-
чет за собой наложение административно-
го штрафа (ч. 4 ст. 5.27 КоАП РФ): на долж-
ностных лиц — от 10000 руб. до 20000 руб.; 
на индивидуальных предпринимателей — 
от 5000 руб. до 10000 руб.; на юридических 
лиц — от 50000 руб. до 100000 руб.

Кроме того, в случае выплаты неофи-
циальной заработной платы работодатель 
может быть привлечен к уголовной ответ-
ственности за неуплату налогов и страхо-
вых взносов на основании п. 1 ст. 199 УК 
РФ. За нарушения порядка выплаты зарпла-

ты в виде задержек или полной её невыпла-
ты законодательством в отдельных случаях 
предполагается штраф, лишение права за-
нимать определенные должности, либо ли-
шение свободы.

Выплачивая официальную заработную 
плату, работодатель получает стабильность, 
незапятнанную репутацию, отсутствие ри-
сков, связанных с нарушением законода-
тельства, эффективные взаимоотношения 
с работниками.

Минстрой Новосибирской области реко-
мендует наемным сотрудникам в случае на-
рушения их «зарплатных прав» жаловаться 
куда следует — это нормальная практика, 
помогающая сохранять социальную спра-
ведливость. Технически заняться восстанов-
лением своих прав несложно, надо просто 
этим заняться.

Сегодня каждый работник имеет воз-
можность: с помощью электронного сер-
виса «Личный кабинет налогоплательщика 
для физических лиц» проконтролировать 
своего работодателя; сообщить информа-
цию о фактах неофициальной выплаты зара-
ботной платы через личный кабинет на сай-
тах Пенсионного фонда Российской Феде-
рации и УФНС России; направить письмен-
ное обращение с просьбой проверить пра-
вомерность действий работодателя в адрес 
Государственной инспекции труда в Новоси-
бирской области.

Минстрой НСО
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Кворум для принятия решений был обе-
спечен.

О задачах Национального объединения 
изыскателей и проектировщиков на 2025 год 
и перспективных направлениях развития от-
расли рассказал президент НОПРИЗ Анвар 
Шамузафаров.

Президент НОПРИЗ подчеркнул, что в на-
ступившем году будет продолжена совмест-
ная работа с Министерством строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства России, 
Комитетом Государственной Думы по строи-
тельству и ЖКХ, Главгосэкспертизой России. 
Также он отметил тесное продуктивное со-
трудничество с Национальным объединени-
ем строителей, сложившееся по многим важ-
ным отраслевым направлениям, среди кото-
рых — внесение изменений в Градострои-
тельный, Гражданский и Земельный кодек-
сы, решение кадровых вопросов, цифровиза-
ция проектно-строительной сферы и другие.

По сведениям Анвара Шамузафарова, се-
годня продолжается активная работа по ре-
формированию Градостроительного кодек-
са. Он перечислил основные изменения 
и дополнения в Градостроительный кодекс 
РФ. В их числе:
•	 введение порядка подготовки, согласова-

ния и утверждения градостроительной до-
кументации для двух и более муниципаль-
ных образований, двух и более смежных 
или соседних субъектов Российской Фе-
дерации;

•	 введение положения о предмете деятель-
ности, полномочиях и ответственности го-
сударственного (в том числе техническо-
го) заказчика;

•	 в статьях 47, 48 и 52 — исключение для 
компаний возможности выполнения ра-
бот без членства в саморегулируемой ор-
ганизации;

•	 введение обязательности предпроектных 
разработок для объектов повышенной от-
ветственности;

•	 введение обязательного членства в СРО 
для разработки документации по инженер-
ным изысканиям, проектной и рабочей до-
кументации;

•	 введение положений о необязательности 
подготовки технической документации для 
малоэтажных объектов;

•	 введение положений о передаче исполни-
тельной документации, подписанной ответ-
ственными специалистами, собственнику;

•	 введение общих положений о специали-
стах градостроительной сферы;

•	 введение положения об ответственности 
специалистов градостроительной сфе-
ры за надлежащее качество выполняе-
мых работ;

•	 определение содержания деятельности от-
дельных ответственных работников градо-
строительной сферы (специалистов по ор-
ганизации деятельности заказчиков, инже-
нерных изысканий, проектирования, строи-
тельства, строительной экспертизы, надзо-
ра и контроля, эксплуатации зданий, стро-
ений, сооружений);

•	 введение положения о независимой оцен-
ке квалификации специалистов, и некото-
рые другие.

Также Анвар Шамузафаров рассказал 
о новациях, вносимых в блок регулирова-
ния эксплуатации зданий и сооружений Гра-
достроительного кодекса. Они, среди про-
чего, касаются:
•	 обеспечения преемственности в градостро-

ительном регулировании — формирования 
обязательного саморегулирования деятель-
ности по эксплуатации объектов в рамках 
существующего института обязательного 
саморегулирования в строительстве, и за-
вершения формирования единой системы 
правового регулирования основных этапов 
жизненного цикла объектов капитального 
строительства: изысканий, проектирова-
ния, строительства, эксплуатации и сноса;

•	 введения дополнительных мер по защите 
интересов собственников на этапе эксплу-
атации (управления); под такими мерами 
подразумеваются, в частности, материаль-
ная защита (компенсационные фонды), рас-
ширение работы с обращениями граждан, 
обеспечение непрерывности управления 
муниципальными объектами, определение 
гарантирующей управляющей организации;

•	 повышения полномочий и роли органов го-
сударственного управления субъектов фе-
дерации и органов местного самоуправ-

ления в регулировании эксплуатации объ-
ектов (речь идет о регионализации СРО, 
об участии представителей таких органов 
в коллективном органе управления, учете 
региональных особенностей и требований);

•	 сохранения и развития информационной 
системы ГИС ЖКХ с дополнением регио-
нальных реестров лицензий управляющих 
дополнительным региональным реестром 
управляющих организаций, привлечением 
саморегулируемых организаций к пред-
ставлению и верификации информации 
в указанном реестре, формированием еди-
ной центральной информационной системы 
проектной и эксплуатационной документа-
ции объектов силами НОПРИЗ.

В числе актуальных нововведений, вно-
симых в блок регулирования проектно-
строительной деятельности Градостроитель-
ного кодекса, президент Национального 
объединения назвал: обязательность член-
ства в СРО для субподрядных компаний, по-
вышение роли и ответственности специали-
стов градостроительной сферы, определе-
ние функций технического заказчика и ис-
черпывающее раскрытие понятия «техниче-
ская документация», используемого в Граж-
данском кодексе, расширение перечня спо-
собов использования средств компенсацион-
ных фондов, и др.

Далее Анвар Шамузафаров подробно 
остановился на составе технической доку-
ментации объекта капитального строитель-
ства и роли застройщика или техническо-
го заказчика.

Президент НОПРИЗ убежден: сегодня на-
сущной необходимостью является проведе-
ние масштабной работы по совершенствова-
нию нормативного регулирования деятель-
ности застройщиков и технических заказчи-
ков. Нужно четко обозначить функции госу-
дарственного заказчика и технического за-
казчика, на законодательном уровне пропи-
сать квалификационные требования к техни-
ческим заказчикам.

В части развития независимой оценки ква-
лификации для национального реестра специ-
алистов Анвар Шамузафаров предложил обе-
спечить включение субподрядных организа-
ций (с указанием их специализации) в члены 
СРО, а и их сотрудников — в национальный 
реестр специалистов с обязательным прохож-
дением независимой оценки квалификации 
(НОК). Также предложено увеличить коли-
чество сотрудников членов СРО за счет спе-
циалистов, прошедших независимую оценку 
квалификации на особо опасных, технически 
сложных и уникальных объектах.

В своем выступлении президент НОПРИЗ 
также представил комплексное видение ре-
формы Градостроительного кодекса в части 
развития системы технического регулирова-
ния, включая использование отечественных 
цифровых платформ.

По его словам, в настоящее время НО-
ПРИЗ ведет переговоры с ведущими отече-
ственными вендорами с целью мониторинга 
рынка программного обеспечения и внедре-
ния параметрического метода нормирования.

Важнейшей задачей Национального объ-
единения изыскателей и проектировщиков 
также является активное участие в разра-

ботке генеральной схемы расселения Рос-
сии с учетом всех населенных пунктов, вклю-
чая малые города и поселения. Эта работа 
ведется в привязке к необходимости реше-
ния вопросов демографии, развития меха-
низма комплексного развития территорий 
и направления индивидуального жилищно-
го строительства.

Президент НОПРИЗ обратил особое вни-
мание участников окружной конференции 
на нововведения, предполагающиеся про-
ектом федерального закона № 779131-8. 
В их числе:
•	 установление для Ростехнадзора обязан-

ности исключать во внесудебном поряд-
ке сведения о саморегулируемой органи-
зации из государственного реестра СРО 
на основании заключения Национального 
объединения СРО, без проведения внепла-
новой проверки;

•	 установление новой формы документа — 
общего стандарта организации СРО;

•	 наделение национальных объединений са-
морегулируемых организаций полномочи-
ями по разработке и утверждению общих 
стандартов организации СРО (по согла-
сованию с Министерством строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства Рос-
сии и Министерством экономического раз-
вития России);

•	 наделение Минстроя России полномочиями 
по определению перечня общих стандар-
тов СРО, порядка их разработки, согласо-
вания и утверждения;

•	 введение для организаций экспертизы обя-
занности информировать Национальное 
объединение изыскателей и проектиров-
щиков об основаниях подготовки отрица-
тельного заключения экспертизы;

•	 введение обязанности для членов СРО уве-
домлять свою саморегулируемую органи-
зацию о заключенных контрактах не раз 
в год, а в течение 3 дней с момента заклю-
чения контракта;

•	 введение отдельной статьей нового порядка 
мониторинга за СРО: «Оценка националь-
ными объединениями СРО соблюдения са-
морегулируемыми организациями общеу-
становленных требований»;

•	 наделение Минстроя России полномочия-
ми направлять в Совет национального объ-

единения саморегулируемых организаций 
обязательные к исполнению уведомления 
о недопустимости нарушения Градостро-
ительного кодекса Российской Федера-
ции со стороны национального объеди-
нения, СРО, ее членов, а также специа-
листов НРС.

Максим Федорченко выступил с отчетом 
координатора по итогам работы в 2024 году 
и информацией о плане мероприятий на 2025 
год. Участники конференции утвердили отчет 
и приняли предложенный план мероприятий.

С отчетом Ревизионной комиссии о ре-
зультатах финансово-хозяйственной деятель-
ности НОПРИЗ в 2024 году и о назначении 
аудиторской организации выступила предсе-
датель Ревизионной комиссии Ирина Мига-
чёва. Отчет был принят участниками окруж-
ной конференции и рекомендован к утверж-
дению Всероссийским съездом НОПРИЗ. Ау-
диторская организация также будет вынесена 
на утверждение делегатов Съезда.

О некоторых изменениях, предлагаемых 
в регламентирующие документы, доложил за-
меститель руководителя аппарата НОПРИЗ 
Дмитрий Кудров. Изменения были приняты.

С докладами по исполнению сметы рас-
ходов на содержание Национального объ-
единения изыскателей и проектировщиков, 
о бухгалтерской (финансовой) отчетности 
за 2024 год и о Смете расходов на содер-
жание Национального объединения изыска-
телей и проектировщиков на 2025 год высту-
пил руководитель аппарата НОПРИЗ Алек-
сей Кожуховский.

По итогам краткого обсуждения отчет 
об исполнении Сметы был принят конферен-
цией, а Смета расходов на содержание НО-
ПРИЗ на 2025 год рекомендована к приня-
тию Съездом.

В заключение изыскательские и проект-
ные СРО Сибири избрали членов окруж-
ной контрольной комиссии и выдвинули 
для утверждения на Всероссийском съезде 
в состав Ревизионной комиссии кандидату-
ру Веры Загер.

По материалам НОПРИЗ

саМОРЕгулиРОВаНиЕ

СОВЕРШЕНСТВУЯ ЗАКОН,
ПОВЫСИТЬ КАЧЕСТВО РАБОТЫ

12 февраля 2025 года в Новосибир-
ске под председательством координато-
ра НОПРИЗ и НОСТРОЙ по Сибирскому 
федеральному округу Максима Федор-
ченко состоялась окружная конферен-
ция саморегулируемых организаций — 
членов Национального объединения из-
ыскателей и проектировщиков, зареги-
стрированных на территории СФО. Участники окружной конференции изыскательских и проектных СРО 

Сибири обсудили перспективные изменения в Градостроительный кодекс


